
17 DE ENERO DE 2011

Coordinación
de Información

y Medios
2011



LUNES 17 DE ENERO DE 2011
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9493 • www.jornada.unam.mx

■ Reparte propaganda entre alumnos de kínder a secundaria

Incrusta Elba
Esther Gordillo al
Panal en escuelas
■ Busca obtener
datos de los
padres mediante
los escolares

■ Entrega miles
de cuadernillos
para promover a
sus candidatos

■ En el reparto
de materiales,
directores y
equipos del SNTE

■ Incurre en
delitos penales 
y electorales,
señalan expertos

■ ‘‘Sería ingenuo
pensar que la
SEP no lo sabe’’

■ Ackerman: ese
partido podría
perder el registro

■ 5KARINA AVILÉS ■ 2 y 3GUSTAVO CASTILLO

Rechaza la
Marina dos
reconvenciones
de la CNDH  
■ Le imputa uso arbitrario
de fuerza en la muerte de
dos civiles en Cuernavaca

■ Hubo 198 quejas contra
esa secretaría por
transgresiones en 2010        

AMLO: fracasa
Calderón ‘‘al
combatir el mal
con el mal’’
■ ‘‘Con la actual estrategia
no hay remedio contra la
violencia  y la inseguridad”

■ 14

Grupo armado
asesina a nueve
personas en
Nezahualcóyotl
■ Autoridades afirman 
que fue “ajuste de cuentas 
entre narcomenudistas’’      

■ En Jalisco, atentado
contra comandante de
Chapala; siete detenidos 

■ 4

‘‘En Puente
Grande, El
Chapo Guzmán
compró a todos’’
■ Por lo menos 15
funcionarios cubrieron la
fuga de hace 10 años  

■ Tras su huida, reagrupó
a jefes de los principales
cárteles de esa época

■ 15ENRIQUE MÉNDEZ, ENVIADO

En los cuadernillos que elaboró el Partido Nueva Alianza (Panal) para estudiantes de enseñanza básica se inclu-
ye una hoja con una petición: ‘‘Queremos saber más de ti y de tu familia. Si tienes alguna duda o comentario, lle-
na el cupón que se encuentra al final de libro y háznoslo llegar’’
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Analizará el IFE recursos de partidos 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 11 

El Instituto Federal Electoral (IFE) evaluará este martes en sesión ordinaria el informe de la Unidad de 
Fiscalización de los Recursos de los Partidos Políticos, punto en que se informará sobre la integración de 78 
procedimientos en procesos de sustanciación presentados contra diversos institutos políticos; además, el 
organismo electoral dará a conocer que en 2010 obtuvo poco más de 49 millones de pesos por actividades 
comprometidas con organismos electorales estatales. Entre los procedimientos que se encuentran registrados 
sobresalen quejas respecto de presuntas aportaciones en especie al Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 
de personas no permitidas por la normatividad electoral, las cuales, de ser el caso, tendrían que reportarse en los 
informes de campaña de ese instituto para efectos del tope de gastos de campaña. 

Otro tema se vincula con una omisión del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en las campañas federales de 
2005-2006, derivada de la falta de registro en la contabilidad de su operación de los saldos que le correspondían 
como integrante de la Alianza por México. Los datos se refieren a las cuentas de activo y pasivo correspondientes a 
los saldos finales derivados de las campañas federales. 

 

Defienden alianza en el Edomex 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL,, CON INFORMACIÓN DE, MATILDE PÉREZ, REPORTERA 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 33 

Toluca, Méx., 16 de enero. La dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y seis corrientes 
del sol azteca afines a una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) advirtieron que no permitirán 
imposiciones de ningún personaje en las decisiones sobre la elección de gobernador. Los perredistas anunciaron 
hoy que apoyarán la consulta abierta para que los ciudadanos mexiquenses determinen si el sol azteca se debe 
coligar con el blanquiazul para los comicios del 3 de julio. La consulta se realizaría la última semana de febrero. Se 
buscará que el PAN mexiquense se sume a la organización y difusión de este ejercicio democrático que constaría 
de una sola pregunta: ¿Estás de acuerdo en que el PRD haga alianza con PAN, PT (Partido del Trabajo) y 
Convergencia para enfrentar al PRI en las elecciones de gobernador en el estado de México? 

Reunidos en un hotel de esta capital, la cúpula estatal perredista, encabezada por su líder, Luis Sánchez Jiménez, 
así como casi dirigentes y representantes de Alternativa Democrática Nacional (ADN), Nueva Izquierda, Foro 
Nuevo Sol, Unión Nacional Democrática, Izquierda Renovadora en Movimiento y Unir, afirmaron que el único 
camino para vencer al Partido Revolucionario Institucional y al Grupo Atlacomulco es bloque de oposición. 

El dirigente de ADN, el senador Héctor Bautista, consideró que la consulta enfrenta riesgos, pues el gobernador 
Enrique Peña Nieto intentará influir para que gane el no a la coalición. Asun así, dijo, este ejercicio debe 
realizarse. Las corrientes perredistas afines a la alianza anunciaron que comenzarán a reunir firmas en cada 
distrito, municipio, colonia y sección electoral. 
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Independientemente de la consulta, dijo Sánchez Jiménez, el PRD seguirá adelante con su selección de candidato, 
y en unas horas se emitirá la convocatoria para que los interesados se inscriban en el proceso que se llevará a cabo 
el 15 de marzo. 

 
 
Esta semana, alianza PAN-PRD en Nayarit 
MYRIAM NAVARRO, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 35 

Tepic, Nay. El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Rodrigo González Barrios, 
anunció que los dirigentes nacionales del sol azteca y del Partido Acción Nacional (PAN) visitarán esta capital el 
próximo viernes para presentar ante el Consejo Estatal Electoral el convenio de alianza con que contenderán en 
julio. Añadió que a más tardar el miércoles líderes estatales de ambos partidos firmarán el acuerdo para el reparto 
de puestos. Aún se desconoce si los partidos del Trabajo y Convergencia se integrarán a esta coalición. 

 
 
 
 

 
Nueva dirigencia del PRI en Tamaulipas 
MARTÍN SÁNCHEZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 35 

Ciudad Victoria, Tamps. Lucino Cervantes Durán y Martha Guevara de la Rosa asumieron este domingo, 
respectivamente, la presidencia y la secretaría general del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). El gobernador Egidio Torre Cantú, custodiado por más de 100 policías 
estatales vestidos de civil, encabezó el actp. Cervantes Durán, a quien sus adversarios consideran uno de los 
mapaches electorales más experimentados del noreste de México, ha ocupado desde hace más de 20 años 
distintos puestos en el CDE priísta y ha sido delegado del tricolor en casi todos los municipios del estado. 
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Empezará en el estado de México: diputada 

Realizará el PRD campaña nacional contra feminicidios 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 18 

El PRD comenzará en el estado de México una campaña nacional contra los feminicidios, informó la vocera de la 
fracción legislativa de ese partido en la Cámara de Diputados, Leticia Quezada Contreras. 

Calificó al gobernador de la entidad, Enrique Peña Nieto, de misógino, irresponsable e intolerante, al pretender 
minimizar los crímenes de mujeres que se cometen en la entidad, lo cual ubica al estado en los primeros lugares en 
ese tipo de ilícitos. 

Al presentar su informe de actividades, la perredista acusó al gobierno federal de haber hundido al país en el 
terror, con miles de muertes en los pasados cuatro años, producto de su equivocada estrategia contra el 
narcotráfico. 

Agregó que el gobierno panista se ha caracterizado por ejercer violencia extrema contra las mujeres, lo cual ha 
ocasionado el incremento de los feminicidios, la trata de personas, la discriminación, la exclusión y la explotación 
sexual de niños y mujeres en el país. 

Integrante de la Comisión de Hacienda, Quezada Contreras se refirió al presupuesto histórico que para este año se 
logró para el Distrito Federal: más de 6 mil millones de pesos extras, recursos con los cuales habrá obras como la 
línea 12 del Metro, se incrementarán la infraestructura y los servicios de salud, habrá mayor mantenimiento para 
las escuelas de toda la ciudad y se destinarán fondos para desarrollar mayor infraestructura en todas las 
delegaciones políticas. 

En el acto se comprometió, entre otras cosas, a continuar sus acciones de apoyo a las mujeres, sobre todo de 
denuncia por los feminicidios en Ciudad Juárez y el estado de México. “Comenzaremos una campaña nacional en 
el estado de México contra los feminicidios, una acción por semana, porque no vamos a dejar que ello 
simplemente se quede en el olvido e intenten ocultar el asesinato de 922 mujeres en ese estado”, enfatizó. 

Además, informó que junto con 20 legisladores federales de su partido comenzarán este lunes una campaña 
contra la indiscriminada alza al precio de los energéticos, por la cual el país está sumergido en una gran pobreza, 
generadora de violencia y descomposición del tejido social. 

Ésta se iniciará con un acto de los legisladores frente a la Secretaría de Economía, en el cual se exigirá un alto al 
aumento de los energéticos, pues ya no alcanza el gasto a la mayoría de las familias, expuso en el acto, al que 
acudieron el titular de la Secretaría de Salud del gobierno capitalino, Armando Ahued, y la diputada local 
Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. 
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Señala Ortega a los mandatarios de los estados de México, Yucatán, Nayarit y Tamaulipas 

PRD: 4 gobernadores maniobran en favor de Añorve en 
Guerrero 

Usan recursos del erario, asegura; pide a militantes tomar fotos para integrarlas a una denuncia 

Censuran al senador del PRI que afirmó que el ataque a Guillermo Sánchez fue un engaño 

MISAEL HABANA DE LOS SANTOS Y SERGIO OCAMPO ARISTA, CON INFORMACIÓN DE, ARIANE DÍAZ Y NOTIMEX 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 33 

Acapulco, Gro., 16 de enero. El dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega, 
denunció en un comunicado que los gobernadores de Yucatán, Ivonne Ortega; Nayarit, Ney González; Tamaulipas, 
Egidio Torre Cantú, y el estado de México, Enrique Peña Nieto, intervienen personalmente en las campañas en 
Guerrero y movilizaron brigadas para respaldar con recursos públicos al candidato priísta a la gubernatura, 
Manuel Añorve. 

Operan en Acapulco, Zihuatanejo, Chilpancingo, Tierra Caliente y la zona norte del estado, a bordo de vehículos 
oficiales con placas de sus respectivas entidades, dijo Ortega y convocó a los perredistas a fotografiarlos y enviar 
evidencias de las anomalías a las sedes del PRD, pero sin arriesgarse ni caer en provocaciones o confrontaciones. 

El dirigente informó que se está integrando una denuncia ante el Instituto Estatal Electoral de Guerrero (IEEG). 
Por otra parte, condenó las declaraciones del senador priísta Fernando Castro Trenti, quien insinuó que la golpiza 
que recibió Guillermo Sánchez Nava, representante de la coalición Guerrero Nos Une ante el Instituto Estatal 
Electoral de Guerrero (IEEG), fue un engaño. Es un canalla. Sus declaraciones muestran su absoluta 
insensibilidad y pérdida de humanidad, dijo. 

Castro Trenti rechazó en Acapulco las declaraciones de Ortega. Luego de hacer votos por la pronta recuperación de 
Guillermo Sánchez, aseguró que el PRI lamenta tan deplorable hecho y exige que se investigue, pero insistió en 
que el PRD ha dado un manejo perverso a lo ocurrido al culpar sin elementos ni pruebas a los priístas, con 
propósitos electorales. 

Mientras, un centenar de ciudadanos, la mayoría militantes perredistas y del movimiento de Andrés Manuel López 
Obrador, efectuaron en el zócalo de este puerto un ayuno de 12 horas para exigir castigo a los responsables del 
intento de homicidio de Sánchez Nava. Los inconformes demandaron al IEG cancelar el registro de Añorve Baños. 

En conferencia de prensa por separado, Raúl y Javier Sánchez Carrera, hijos del perredista atacado por un grupo 
priístas a quienes quiso fotografiar cuando quitaban propaganda del candidato a la gubernatura de la coalición 
Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre Rivero, exhibieron el diagnóstico hecho a su padre en el hospital Ángeles: 
traumatismo craneoencefálico. 
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Los hijos de Sánchez Nava respondieron así al senador priísta Castro Trenti, quien demandó el sábado la 
exhibición del dictamen médico y sostuvo que el padre de ambos en realidad estaba secuestrado o autosecuestrado 
luego de reñir la noche del 12 de enero, ebrio, con Aguirre Rivero. 

Afirmaron que la condición de su padre es muy delicada y responsabilizaron a Manuel Añorve y al PRI de 
cualquier daño a su familia. Relataron que en el hospital se recibieron llamadas de alguien que se hizo pasar por la 
madre del herido, la cual falleció hace dos años. 

La abogada Bernardina Zapoteco dijo que se pedirá llamar a declarar a Castro Trenti y sostuvo que es falso que 
Sánchez Nava esté secuestrado y que haya discutido con Aguirre Rivero antes de ser víctima de una tentativa de 
homicidio. 

Temen más violencia 

La Red Guerrerense de Organismos Civiles de Derechos Humanos vislumbró un escenario de alto riesgo porque 
los partidos han creado un ambiente de confrontación en el cual han surgido grupos que buscan atentar contra el 
proceso electoral, como prueba el ataque a Sánchez Nava. 

Esta belicosidad, una violencia sin precedentes y la inacción del gobierno han alertado a una población 
desencantada tanto por la forma en que se ha gobernado la entidad como por la falta de respeto a los derechos 
humanos y la indefinición de los candidatos en temas como seguridad, militarización, procuración de justicia, 
libertad de expresión, derecho a la información y autodeterminación de los pueblos indígenas, señaló la 
agrupación. 

Añadió que ninguno de los candidatos se ha opuesto al despojo de recursos naturales de los pueblos ni a los 
proyectos de minería a cielo abierto que amenazan el equilibrio ambiental; en cambio, apoyan el proyecto 
hidroeléctrico La Parota sin importarles los derechos de los campesinos. 

A su vez, la asociación civil Si Votas Ganas, auspiciada por la Confederación Patronal de la República Mexicana 
ofreció descuentos de 10 por ciento a quienes sufraguen, y obispos de la Provincia Eclesiástica de Acapulco 
llamaron a razonar el voto. 
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Blindar la ciudad contra un aumento de la inseguridad, objetivo 

Plantean diputados del PRD reforzar programas sociales 

Piden al gobierno local revisar de manera conjunta los que puedan elevarse a rango de ley 

Más balas y policías no son solución, dicen 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 36 

Con el fin de evitar que la violencia y la inseguridad se desborden en la ciudad de México y pudieran alcanzar los 
niveles que existen en varios municipios del Pacífico o del norte del país, la fracción del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) hizo un llamado al gobierno capitalino 
para revisar de manera conjunta y convertir en ley los programas sociales que están enfocados en ayudar a los 
sectores sociales más vulnerables, y fortalecer presupuestariamente los que ya son norma legal. En conferencia de 
prensa, el diputado Alejandro Sánchez Camacho, vocero de la bancada perredista en la ALDF, aseguró que “existe 
alarma por el crecimiento de la violencia y la inseguridad pública a escala nacional, y la idea es blindar el Distrito 
Federal, para no vernos en una vorágine similar. Precisó: no compartimos la idea de que es con más balas y 
policías como se resuelven las cosas. Por el contrario, se requiere que los programas sociales puedan servirnos 
como mecanismo de contención”. 

Mencionó que la situación en lugares como Tijuana, Ciudad Juárez, Chihuahua, Monterrey, Acapulco o Culiacán 
es tal que hay gran cantidad de homicidios ligados al crimen organizado. Pero no sólo eso, sino que en el fuego 
cruzado contra los narcotraficantes han muerto ciudadanos, sean mujeres o niños, que nada tienen que ver. Los 
números –dijo– son aterradores. Sólo en 2010 sumaron 15 mil 273 muertos por ese panorama de violencia e 
inseguridad. Sánchez Camacho remarcó que una explicación a ese fenómeno social está en que muchos jóvenes 
son reclutados por la delincuencia organizada, ya que los gobiernos estatales no les ofrecen ni educación ni empleo 
y mucho menos programas sociales como los que operan en el Distrito Federal. 

Por ello, dijo, en la capital del país se tienen que tomar medidas preventivas, de ahí que exhortamos al gobierno de 
la ciudad para que junto con la Asamblea Legislativa cerremos filas y revisemos los programas que si bien ayudan 
a combatir socialmente la inseguridad pública, puedan convertirse en leyes. Citó como ejemplos el Seguro del 
Desempleo y Prepa sí, que ayuda a jóvenes a seguir con sus estudios, o los que están enfocados a atender a los 
jóvenes en situación de riesgo. 

El vocero perredista añadió que si se convierten en ley esos esquemas, daríamos certidumbre a muchos sectores de 
la sociedad, pues se tendría garantizado un recurso presupuestal, sin que eso dependa de otras circunstancias. 

Si también se fortalecen presupuestalmente las leyes que están encauzadas a las clases marginadas, dijo, se podrá 
alejar la posibilidad de que los jóvenes o los niños sean presa fácil de la delincuencia organizada o de grupos de 
narcotraficantes. 
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Insiste en que el mal no se debe combatir con el mal 

Miente quien dice que ha bajado la violencia: AMLO 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 15 

Luvianos, Mex., 16 de enero. Andrés Manuel López Obrador sostuvo que no observa remedio a la violencia e 
inseguridad que vive el país, sobre todo porque el gobierno de Felipe Calderón no quiere rectificar su política de 
guerra a la delincuencia. No se puede combatir el mal con el mal, declaró. 

Lo que se requiere, dijo, es un cambio en la estrategia económica para generar empleos, oportunidades de 
desarrollo y educación. En cambio, lo que hizo (Felipe Calderón) fue dar un garrotazo al avispero a lo tonto. Lo 
más grave es que a los seis meses, cuando eso ya no funcionó, debió rectificar. Luego pasó un año, dos y tres y no 
quiso cambiar, y sigue afectando a los mexicanos, lamentó. 

No obstante, consideró que la responsabilidad de la violencia en México no es todo culpa de Calderón, sino de 
quienes lo impusieron y son los responsables de la tragedia. 

El ex candidato presidencial calificó de erróneo el combate a la delincuencia con más militares, pues lo que se 
requiere es un programa de atención a la gente y una limpia de corrupción, porque los principales delincuentes 
son los de arriba. 

Refirió que desde que Calderón declaró la guerra al narco, cuestionó la eficacia de una confrontación. No se nos 
tomaba en cuenta y miren cómo estamos. Se les hizo fácil frenar el cambio y provocaron una crisis mayor, resaltó. 

En esta etapa de la denominada Gira de la lealtad para presentar a Alejandro Encinas como propuesta de 
candidato a gobernador del estado de México, López Obrador tenía considerada una concentración en Tlataya –
municipio colindante con Guerrero y considerado de alta inseguridad–, pero la reunión se cambió por una comida 
en la casa del diputado local Crisóforo Hernández Mena, a la que entre otros asistió el legislador y ex alcalde de 
Arcelia, Nicanor Adame, quien fue baleado en mayo de 2009. 

En la carretera Tlataya-Tejupilco, 35 kilómetros antes de este último, un pelotón del Ejército, en una Hummer, 
detuvo la camioneta Lincoln Escalade que utiliza Alejandro Encinas, en la que sólo viajaban los colaboradores del 
diputado federal. 

La camioneta, propiedad de la Fundación para el fortalecimiento de los gobiernos locales, que preside Encinas, fue 
revisada, mientras el resto de la comitiva de López Obrador continuó hacia Tejupilco. 

Ahí, Encinas cuestionó en su discurso que se requiere un cambio en el uso del Ejército en tareas de seguridad. No 
queremos militares que limiten la libertad de tránsito pero no protegen las garantías individuales, reprochó. 
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Asimismo, en entrevista, López Obrador insistió en que la decisión de quién será el candidato presidencial no 
provocará una ruptura con el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard. No nos vamos a pelear Marcelo y yo. 
Vamos a estar juntos. La mafia del poder ya se está frotando las manos, pero no van a lograr su propósito de 
dividirnos, atajó. Asimismo, resaltó que la intención de una alianza del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) con el Partido Acción Nacional ya no prosperó, no sólo porque la gente no quiere sino porque ese tipo de 
asociación es hasta inmoral. 

En Luvianos, municipio que dio origen al movimiento político y social que contribuyó a construir al PRD, López 
Obrador encabezó un minuto de silencio en memoria de los perredistas que fueron asesinados desde el sexenio de 
Carlos Salinas. Y en Tejupilco, Encinas recordó la represión de 1990, cuando se exigía el libre ejercicio del voto y el 
respeto al sufragio. 

 

“Los viajeros” 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 5 

Días antes de las vacaciones decembrinas llegó a Baja California Sur un contingente de alrededor de 100 maestros 
procedentes de Nuevo León, Sinaloa, Sonora, Yucatán y Baja California para iniciar, con otros de sus compañeros 
comisionados del sindicato –que según la SEP ascienden a 15 mil 505 en todo el país– una intensa campaña 
propagandística en favor del Partido Nueva Alianza (Panal). En el argot sindical se les denomina “los viajeros”. 

Su tarea, explica el dirigente del comité democrático de la sección 3 del sindicato magisterial, Esteban Ojeda 
Ramírez, es comprar “a la gente amolada”, cooptar a los líderes de las colonias populares, distribuir dinero, 
folletos y apoyos. 

Ellos actúan bajo tres tipos de operativos: el “sigilo”, como su nombre lo indica, es pasar desapercibidos, por lo 
que los comisionados “no llegan en bola” y se dedican a detectar a los líderes de las colonias susceptibles de ser 
corrompidos; el “troyano” busca infiltrar a la gente del sindicato en las campañas de los candidatos opositores y, 
por último el “relámpago” entra en funcionamiento el día de las elecciones, ya que es el momento de tener listo al 
equipo que detecta a funcionarios de casillas, les paga para que no cumplan sus funciones y los sustituye. 

Con el reinicio de clases comenzaron a llegar a BCS más “viajeros” y, por otro lado, hay trabajadores en las 
escuelas que tienen un salario adicional de 800 pesos para incorporarse como activistas, apunta Ojeda Ramírez. 
En los planteles, “los viajeros” realizan una operación doble: a las 12 del día, hora de salida en jardín de niños, se 
colocan a las puertas de los centros escolares y reparten a los pequeños la propaganda. De ahí se trasladan a 
alguna primaria y a las 12.30, cuando salen los alumnos, hacen lo mismo apoyados por jóvenes contratados por 
Nueva Alianza. 

“Ya los hemos sorprendido y la SEP local tiene conocimiento de ello. El secretario Omar Castro Cota nos ha 
respondido que ya giró instrucciones para que se eliminaran estas prácticas, pero se siguen dando”. Incluso hay 
información de que esta semana arribarán otros “500 viajeros.” 
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Pone en sus manos cuadernillos, loncheras y mochilas; el 6 de febrero habrá elecciones en ese estado 

En BCS, el Panal reparte a escolares propaganda política 

Queremos saber más de ti y de tu familia, les dicen; se incluye un cupón para ser llenado 

KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 5 

El Partido Nueva Alianza (Panal), de Elba Esther Gordillo, aprovecha el espacio público en el interior de las 
escuelas para repartir, con la complicidad de directivos, maestros y la estructura sindical del magisterio, miles de 
cuadernillos, loncheras y mochilas con propaganda electoral de ese organismo político, los cuales son entregados a 
niños desde tres años de edad, en prescolar, hasta adolescentes de 15, en secundaria. Así, los escolares son 
utilizados como vehículo para llevar el mensaje político de los candidatos y obtener los datos confidenciales de sus 
padres. 

Lo anterior es constitutivo de varios delitos de carácter electoral y penal, cuyas sanciones van desde el retiro del 
registro al organismo político, hasta la pena de uno a nueve años de prisión a los responsables, advierte el 
especialista en derecho electoral e investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), John 
Ackerman. 

Al conocer el contenido de dicha propaganda –en poder de La Jornada–, pedagogos y politólogos coinciden en un 
llamado a terminar con la impunidad en este tipo de acciones, mismas que consideran un abuso y un atentado 
educativo por parte de la estructura de Gordillo. 

El reparto se realiza con la probable complicidad de la Secretaría de Educación Pública (SEP), dicen. “Sería 
ingenuo pensar que (la dependencia) no lo sabe… Y si no fuera así, es muy grave, porque es la autoridad y debe 
estar enterada; pero si lo sabe es aún más grave, porque hay complicidad. Por otra parte, todos sabemos quién está 
al frente de la Subsecretaría de Educación Básica (Fernando González Sánchez, yerno de la maestra) y quién es la 
dueña del Panal”, expresa la investigadora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) Etelvina Sandoval. 

El Panal imprimió diferentes tipos de cuadernillos –incluso hay uno que lleva por título Los derechos de los 
niños– para repartir a cerca de 30 mil infantes y adolescentes en mil 100 escuelas de enseñanza básica en Baja 
California Sur, donde el próximo 6 de febrero los ciudadanos elegirán gobernador, diputados y presidentes 
municipales, afirma Esteban Ojeda Ramírez, secretario del comité democrático de la sección 3 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en aquella entidad. 

La propaganda, destinada a los niños más pequeños, es un cuaderno para colorear que consta de 29 páginas. El 
libro introduce a Nueva Alianza como un nuevo partido político y nuestro trabajo consiste en apoyar las 
aspiraciones y deseos de los jóvenes. Así, se invita a los niños a que conozcan un poquito más de cómo vemos las 
cosas y qué es lo que proponemos. Pero desde las primeras páginas, el Panal les hace una sola petición: Queremos 
saber más de ti y de tu familia. Si tienes alguna duda o comentario, llena el cupón que se encuentra al final del 
libro y háznoslo llegar. 
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En efecto, al final de las ilustraciones viene un cupón donde se les solicita nombres, apellidos, calle, número 
exterior e interior, colonia, estado, delegación, lada, teléfono 1 y 2 y hasta e-mail, de ellos o de alguno de tus papás. 
El instructivo les dice que después de llenar el cupón lo entreguen en las oficinas de Nueva Alianza en tu estado. 

Esto indica que se trata de un cuaderno cuyo formato puede ser utilizable en cualquier entidad. De hecho, en su 
portada hay una pegatina con los nombres de los candidatos del Panal. Sin embargo, las denominaciones cambian 
de acuerdo con el distrito electoral en donde se ubica la escuela; de tal modo, algunos promocionan al aspirante a 
la alcaldía de La Paz, Jorge Miguel Cota Katzenstein –ex secretario de la sección 3 del SNTE–; al candidato a 
diputado por el quinto distrito, Guillermo Aguilar Villavicencio –actual secretario general de la sección 3 del 
SNTE–, o a la candidata a gobernadora, la profesora Blanca Meza Torres, entre otros. 

Esteban Ojeda Ramírez sostiene que dicha propaganda es y ha sido repartida a los menores de edad por dos vías: 
en los propios salones de clase, por medio de maestros y directivos de escuelas afines al charrismo sindical, y en el 
interior de los planteles, mediante un contingente de comisionados del sindicato y de un grupo de jóvenes a 
quienes les pagan de 100 a 300 pesos diarios por realizar esa tarea. 

El especialista John Ackerman explica que los maestros que se han prestado para entregar esta propaganda 
electoral son, ante todo, funcionarios públicos –y no actúan como integrantes del SNTE–, por lo que tienen 
prohibido utilizar un cargo y un espacio público para hacer proselitismo en favor de un partido o candidato en 
horas laborables. El artículo 407 del Código Penal establece que se se impondrán de 200 a 400 días de multa, y 
prisión de uno a nueve años, al servidor público que, entre otras acciones, destine de manera ilegal fondos, bienes 
o servicios que tenga a su disposición en virtud de su cargo, tales como vehículos, inmuebles y equipos, al apoyo de 
un partido político o de un candidato, sin perjuicio de las penas que puedan corresponder por el delito de peculado 
o proporcione apoyo o preste algún servicio a los partidos políticos o a sus candidatos, a través de sus 
subordinados, usando del tiempo correspondiente a sus labores de manera ilegal. 

Afiliación corporativa 

Por otro lado, añade, el artículo 41 constitucional señala que quedan prohibidas la intervención de organizaciones 
gremiales o con objeto social diferente en la creación de partidos y cualquier forma de afiliación corporativa, de tal 
forma que las organizaciones gremiales, como el SNTE, no pueden afiliarse o hacer trabajo para los partidos. Esta 
es una evidencia más, apunta Ackerman, de la relación orgánica, íntima, entre el SNTE y el Panal. Sin embargo, el 
Instituto Federal Electoral (IFE) se ha hecho de la vista gorda al respecto, pero de comprobarse esta vinculación lo 
que procede es el retiro del registro de ese partido. 

También existe una violación a los artículos 134 y tercero de la Constitución. Con respecto al primero, porque los 
servidores públicos tienen la obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos que están bajo su 
responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia entre los partidos y, por otra parte, el artículo tercero 
habla de una educación democrática e imparcial, principios que se violan en tanto el docente aprovecha la relación 
con el alumno para difundir una determinada ideología y hacer propaganda. Asimismo, para la coordinadora de 
Investigación del Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Martha 
Singer, este caso revela una estrategia de adoctrinamiento que se ha utilizado en regímenes autoritarios para 
obligar a un compromiso de manera irracional, ya que no pasa por una actividad crítica de quien lo lee, porque el 
Panal aprovecha la ingenuidad de los destinatarios de esa información. Es el equivalente a la repartición de tortas 
para llevar a la gente a un mitin, con la diferencia de que aquí se meten con una población que no se puede 
defender, que no tiene la capacidad de decidir qué hacer con lo que se le está distribuyendo. 
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Rosa María Torres, docente de la UPN, considera que lo cuestionable es el procedimiento que utiliza el SNTE-
Panal para repartir estos materiales. El buen sentido que pudiera existir para que los niños conozcan –como 
ocurre en otros países– sobre la función de los partidos políticos, se pierde porque la estructura escolar actúa en 
paralelo a una organización sindical. Y no es lo mismo que cualquier persona entregue a los estudiantes este tipo 
de cuadernos a que lo haga un maestro; este último tiene un peso moral. 

Desde la óptica pedagógica, apunta por su parte Etelvina Sandoval, los niños confían en la escuela, creen que lo 
que les dicen y entregan sus maestros como materiales es positivo y forma parte de sus obligaciones. Aprovecharse 
de los menores de edad para difundir propaganda es una traición a la confianza de los estudiantes, es un abuso 
hacia los niños y hacia la escuela. “¡Ya basta. Esto es indignante. Se deben tomar, ya, medidas muy fuertes contra 
quienes han participado en estas acciones… No es posible que el SNTE se aproveche de los niños y de la educación 
para adoctrinarlos hacia un partido. Es un atentado educativo!”, concluyó. 

 

Debe garantizarse el principio de licitud, explica el organismo 

Prioritaria, la confidencialidad de datos para la nueva cédula: 
IFAI 
ELIZABETH VELASCO C. 
 Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 11 

Para dar fundamento normativo a la cédula de identidad personal (CIP) se requiere una reforma al reglamento de 
la Ley General de Población (LGP) que garantice el principio de licitud y precise los datos personales a recabar de 
ciudadanos en el país y mexicanos residentes en el exterior, advierte en un posicionamiento el Instituto Federal de 
Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI). Como adelantó La Jornada, la Secretaría de Gobernación 
(SG), como responsable de la emisión de la cédula, debe cuidar por ley la proporcionalidad en el tratamiento de los 
datos personales. 

Sobre ese tema, el IFAI indicó que Gobernación ya le hizo llegar el proyecto de reformas al reglamento de la Ley 
General de Población, a efecto de garantizar el principio de licitud, y lo revisará para que los datos que se recaben 
estén sujetos a las adecuadas medidas de seguridad. En ese sentido, el instituto sostuvo que velará porque en la 
cédula de identidad se garantice seguridad en la confidencialidad, integridad y disponibilidad de los datos 
personales. 

Recordó las recomendaciones que el año pasado emitió a esa dependencia federal, sobre la necesidad de hacer una 
revisión de lo que se recabaría, pues el tratamiento de datos biométricos (iris, huellas dactilares y el rostro) debe 
restringirse a los mínimos indispensables. El IFAI, entidad responsable de cuidar la seguridad en el manejo de los 
datos personales en poder de organismos privados y entes públicos, reiteró que ha sugerido a los encargados de la 
política interna del país medidas de seguridad que garanticen el adecuado tratamiento de los datos. 
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Las recomendaciones se hicieron a partir de los resultados del estudio de una consultora de España, especializada 
en el tema, donde se advierte que no hay disposiciones normativas en la LGP que permitan a Gobernación recabar 
el iris de ambos ojos. El IFAI destacó que es importante que se garantice la identidad de las personas en el país, 
pues con ello se trata de evitar delitos como fraude o suplantación de identidad, o que se comercialicen datos 
personales sin el conocimiento o aprobación de los poseedores, quienes tienen derecho a la privacidad y a la 
autodeterminación informativa, según la ley federal en la materia aprobada en julio de 2010. 

Respecto del otorgamiento de la cédula de identidad, el IFAI precisó que la Secretaría de Gobernación está 
facultada para emitir los registros oficiales de identidad de los ciudadanos, según lo establecido en la Ley General 
de Población. Sin embargo, esa ley, aunque indica los datos mínimos que debe contener la cédula, fue expedida 
con anterioridad al establecimiento de un régimen de protección de datos. Por último, el IFAI se comprometió a 
garantizar que en los datos que se recaben con motivo de la cédula de identidad personal se observen los 
principios y derechos reconocidos por la Constitución. 

 

Gana por adjudicación directa; la empresa ni siquiera tiene oficinas 

Contratos por $80 millones a familiar del líder de El Yunque en 
Guanajuato 
CARLOS GARCÍA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de enero de 2011, p. 34 

León, Gto., 16 de enero. El gobierno estatal ha otorgado contratos directos por 80 millones de pesos a una 
empresa comercializadora de alimentos propiedad de Bárbara Helena Martínez Díaz, nuera de Elías Villegas 
Torres, líder regional de la organización de ultraderecha El Yunque. Este empresario es considerado uno de los 
hombres de negocios que más influyen en el gobierno de Guanajuato, pues por años ha apadrinado a candidatos 
del Partido Acción Nacional (PAN) ligados a El Yunque. La empresa propiedad de Martínez Díaz, Impulsora 
Comercial Estrella, se constituyó el 27 de febrero de 2007, cuatro meses después de que se inició la administración 
del gobernador panista Juan Manuel Oliva Ramírez. 

Dos años después, sin oficinas ni bodegas, la compañía venció a competidores como Bimbo y Kellog’s y obtuvo 
contratos por 80 millones de pesos para proveer los desayunos que el sistema estatal para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) entrega a grupos vulnerables de la entidad. Hace apenas dos semanas se dio a conocer el 
otorgamiento de un contrato directo por casi dos millones de pesos a Elia Margarita Jiménez Lona, consuegra del 
gobernador, quien provee miel para los desayunos escolares del DIF estatal, encabezado por la esposa del 
Ejecutivo, Marta Martínez Castro. 

El secretario de la Gestión Pública de Guanajuato, Luis Ernesto Ayala Torres, aseguró que el DIF estatal está 
plagado de irregularidades, entre ellas desvío de recursos públicos, robo de muebles de oficina, así como maltrato 
a usuarios. 



 
LUNES 17 DE ENERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      13 

Por esos actos seis personas fueron despedidas del DIF estatal: Juan Burgos de la Sancha, coordinador de 
Planeación, Evaluación e Informática; Luis Rey Lara González, jefe de la Unidad de Tecnologías de la Información; 
Luis Humberto Septién Olmos, jefe de unidad A, con funciones de soporte técnico; José Antonio Septién Olmos, 
jefe de departamento, con función de auxiliar de planeación, y Rafael Meza Galván, contralor interno. Los dos 
primeros firmaron su renuncia el 6 de diciembre de 2010, y los tres restantes al día siguiente. 

Además, María Guadalupe Méndez Rivera, jefa de departamento A, con funciones de jefa de planeación, 
evaluación y acceso a la información pública, presentó su renuncia. El gobernador Oliva Ramírez anunció que la 
Secretaría de la Gestión Pública investigará los casos de corrupción en su gobierno. Mientras, el arzobispo de 
León, José Guadalupe Martín Rábago, deploró este domingo el desvío de recursos públicos destinados a quienes 
menos tienen. Todo lo que sea desviar dineros que fueron entregados con otra finalidad, no puede ser sino 
condenable’, señaló en entrevista colectiva cuando se le preguntó sobre los contratos en favor de Elías Villegas. 
Todo lo que sea oscuridad, mal manejo, hay que limpiarlo. La corrupción no puede ser sino el principio del 
desajuste social que estamos viviendo, dijo. 

 

Astillero 

El mensaje de la Marina 

Abatimiento de la CNDH 

Eficacia, por encima de leyes 

Populismo festivo JPII 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La Secretaría de Marina estaría derribando el mínimo andamiaje de esperanza en la legalidad y el respeto a los 
derechos humanos que aún queda en los organigramas oficiales si se sostiene en la aplastante postura de ignorar 
dos recomendaciones de la CNDH que han pedido indemnización y reparación de daños en dos evidentes casos de 
abuso criminal institucional cometidos en el estado de Morelos durante las operaciones que culminaron con el 
exterminio del jefe de uno de los discordantes cárteles del narcotráfico, Arturo Beltrán Leyva. 

Convertida en el brazo ejecutor digno de la mayor confianza estadunidense y calderonista, la Marina parece estar 
dispuesta a superar en gravedad la marca de excesos que la tradicional Secretaría de la Defensa Nacional ha 
alcanzado durante la pesadilla sangrienta que Felipe Calderón ha impuesto al país. Las revelaciones de Wikileaks 
mostraron incluso valoraciones de diplomáticos gringos que consideraban a la Marina como una corporación 
efectiva y dispuesta a correr riesgos, bien equipada y sin tanto riesgo de filtraciones, en marcado contraste con la 
Sedena que aparecería lenta, cautelosa, infiltrada por las propias bandas criminales y bajo mucho más que 
sospecha dado que sus deficiencias estarían sirviendo al espectro de los narcotraficantes.  
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Pero los procedimientos de los marinos para cumplir órdenes en estos delicados ámbitos han resultado 
especialmente violatorios de leyes, garantías y derechos de ciudadanos, como si esos grupos de elite tuviesen 
instrucciones superiores de no detenerse ante minucias jurídicas, concentrado todo el poder de fuego, la capacidad 
de arrasar, la fuerza desatada, en el cumplimiento de objetivos de guerra cuyo alcance tuviese como consecuencias 
necesarias, inevitables, e incluso a salvo de castigo, el daño a la población civil. 

La negativa de la Marina a aceptar y cumplir las recomendaciones giradas por la siempre cautelosa CNDH es 
particularmente lesiva para el marco de la convivencia civil guiada por leyes e instituciones si se toma en cuenta 
que es evidente, irrefutable y socialmente doloroso lo sucedido en los dos casos mencionados, cuando personas sin 
involucramiento alguno en asuntos del narcotráfico fueron acribillados por miembros de la Marina que actuaban 
contra el señalado Beltrán Leyva.  

Una mujer que de madrugada salió de su casa a asistir a su madre en graves problemas de salud acabó muerta (su 
automóvil tenía más de 60 impactos de bala) porque los marinos la consideraron sospechosa exterminable en el 
marco de una narcoposada el 11 de diciembre de 2009 en un poblado cercano a Cuernavaca. Ignacio Aguilar 
Rodríguez, por su parte, recibió 13 de los 53 impactos (entre ellos, dos ojivas) que recibió su automóvil cinco días 
después, en el contexto de las operaciones de marinos que acabaron con la vida del citado Beltrán Leyva. 

Exhibir la inutilidad de la CNDH como lo está haciendo la Marina, al mandar al bote de la basura las 
recomendaciones sobre dos casos evidentes de graves violaciones a los derechos humanos, equivaldría a decretar 
la supremacía de las armas y los criterios operativos de exterminio sobre lo que aún quedaba de espejismo legal e 
institucional. Aceptar el estado de excepción no declarado, tolerar y asumir como naturales y explicables los 
allanamientos de morada, las agresiones, el secuestro, el asesinato y la barbarie, por presuntas razones bélicas 
superiores, sería aceptar que ha terminado por imponerse la lógica del control y el gobierno de las armas, con las 
terribles consecuencias que la historia mundial, y en particular la latinoamericana, nos han enseñado que suceden 
cuando los ejércitos, y marcadamente la Marina, creen llegado el momento de hacer a un lado la legalidad civil 
para imponer sus leyes particulares. 

Astillas 

La política y socialmente maltrecha cúpula de la Iglesia católica mexicana inflará el ánimo festivo que entre 
segmentos de la feligresía causará la beatificación de Juan Pablo II, el mediático Papa cuyo saldo histórico ha sido 
afectado entre otros hechos por la protección y afinidad que mantuvo con Marcial Maciel, el fundador de los 
legionarios de Cristo. El cardenal Norberto Rivera anunció ayer en la Catedral Metropolitana su intención de 
organizar una especie de Wojtyla Fest para celebrar la mencionada beatificación pero, con un aire más de 
campañas políticas que de ceremoniales religiosos, ha convocado al pueblo a hacer propuestas para que haya una 
mayor participación colectiva en los magnos festejos. Que la gente decida, es la invitación demagógica de los jefes 
de una institución que históricamente se ha manejado entre secretos e imposiciones verticales pero que ahora se 
pone populista, justo cuando su imagen más ajada está a causa de los pleitos de Juan Sandoval, de la opción 
preferencial por los ricos del mismo cardenal jalisciense, del mundano y oficialista Norberto Rivera y del indiciado 
Onésimo Cepeda y de la caída del imperio pretencioso, clasista e inmoral de los legionarios de Maciel. Pero, 
¡México, siempre fiel!... 
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López Obrador cree posible ganar la candidatura única de la izquierda a partir de los seguidores que le apoyan a lo 
largo de sus imparables giras, mientras Ebrard apuesta a la recolección de gubernaturas de priísmo reciclado 
ganadas mediante alianzas (Sinaloa, Puebla, Oaxaca) o en contiendas directas de las siglas alquiladas del PRD, 
como en Guerrero, donde los odios de las facciones priístas en pugna (primo Añorve contra primo Aguirre) están 
creando condiciones de violencia política que podrían afectar el resultado electoral y servir de exploración y 
antecedente para las explosiones previsibles de 2012... Y, mientras se ha cumplido un mes del asesinato de 
Marisela Escobedo, y entre el militante recuerdo colectivo destaca la misa oficiada por el obispo de Saltillo, Raúl 
Vera, en la ciudad de Chihuahua, ¡hasta mañana, conla estructura de control del PRD diseñando consultas que 
resuelvan que las bases sí desean alianza con el PAN en el Edomex! 

 

Clase Política 

Caso Molinar Horcasitas 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Al parecer, la sola renuncia del ex secretario de Comunicaciones y Transportes Juan Molinar Horcasitas no será 
suficiente para evitarle nuevos ataques. El diputado del PT Mario di Costanzo anunció que presentará mañana una 
denuncia penal contra el ex funcionario, por su responsabilidad en la muerte de 49 niños de la guardería ABC, por 
el quebranto patrimonial en el caso de la Licitación 21 y por negligencia en el caso de Mexicana de Aviación. 

La cosecha 

Ochenta y dos por ciento de los derechohabientes que usan los servicios médicos del IMSS declararon estar muy 
satisfechos o algo satisfechos con la atención recibida, porcentaje superior a 77 por ciento registrado en la 
medición previa, sostiene una encuesta avalada por Transparencia Mexicana, la cual también destaca que 57 por 
ciento de la población ha notado una mejor disposición del personal médico... Es importante que la Secretaría de 
Hacienda atienda los exhortos que le ha hecho el Poder Legislativo de detener el aumento en los precios de las 
gasolinas, para detener al mismo tiempo la escalada de precios que lastima a las clases más pobres, dijo el 
presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones… 

No esperar a junio o julio, como ha ocurrido en el pasado, sino agilizar ya la elaboración de los convenios de 
coordinación para que los recursos federales empiecen a llegar a Sinaloa, demandó el gobernador Mario López 
Valdez a los delegados federales… El gran reto para el PRI es no sólo ganar la elección presidencial de 2012, sino 
transformar al país y convertirlo en un lugar donde podamos respirar la tranquilidad y la paz que perdimos, así 
como alcanzar la justicia social, aseguró el presidente electo del tricolor, Humberto Moreira Valdés… Privilegiar el 
diálogo y anteponer los intereses superiores del país a las agendas personales, propuso el ex gobernador de 
Veracruz Fidel Herrera Beltrán en un foro en la Universidad de Harvard, en el cual participaron el ex candidato 
presidencial perredista Cuauhtémoc Cárdenas, los senadores Santiago Creel (PAN), Carlos Navarrete (PRD) y 
Dante Delgado (Convergencia), y los ex cancilleres Jorge Castañeda y Manuel Camacho… 
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Profundo efecto tuvo en medios políticos mexiquenses un artículo periodístico del ex presidente nacional del PAN 
Germán Martínez, quien reconoce errores y fallas de su partido en esa entidad. Señaló que la situación se puede 
superar con el liderazgo de Luis Felipe Bravo Mena, hasta hace unos días secretario particular del presidente 
Felipe Calderón… 

El gobierno de Zacatecas tiene un enorme compromiso y responsabilidad con la juventud, afirmó el mandatario 
estatal, Miguel Alonso Reyes, durante la ceremonia de graduación de alumnos de la Universidad Autónoma de 
Durango, campus Zacatecas, ante quienes sostuvo que la educación será un pilar fundamental en su 
administración... 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Proselitismo e ilegalidad en las escuelas 

El reparto de material proselitista por parte del Partido Nueva Alianza (Panal) en centros de enseñanza básica –de 
lo cual se da cuenta en esta edición– constituye una práctica que viola distintos ordenamientos en materia 
electoral y penal, y tendría, en consecuencia, que ser investigada, explicada y sancionada por las autoridades 
competentes. 

Ciertamente no resulta sorprendente –aunque sí escandaloso y exasperante– que un liderazgo opaco y 
antidemocrático como el que ejerce Elba Esther Gordillo en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), y de su apéndice partidista (Panal), se vea envuelto en flagrantes violaciones a las reglas básicas de la 
transparencia y la democracia, como el reparto de la propaganda mencionada. En cambio, con la distribución de la 
misma en los centros de estudio, las autoridades educativas de los distintos niveles –empezando por el federal– 
quedan exhibidas en su responsabilidad por acciones u omisiones de diversa gravedad, que podrían ir desde la 
claudicación en funciones elementales de vigilancia y observancia de la legalidad en las escuelas, hasta la 
complicidad con quienes violan la ley, y es que resulta difícil imaginar que acciones como las comentadas puedan 
llevarse a cabo sin el conocimiento y la aceptación, cuando menos tácita, de las secretarías de Educación estatales 
y de la propia dependencia federal. 

Por añadidura, si bien es cierto que prácticas como las referidas son inaceptables, con independencia del instituto 
político que las lleve a cabo –y deben, en cualquier caso, ser sancionadas conforme a derecho–, en el caso del 
Panal el episodio tiene un telón de fondo ineludible: el intercambio de favores entre la candidatura, primero, y 
después la presidencia de Felipe Calderón y el liderazgo magisterial. Durante los pasados cuatro años, los buenos 
oficios políticos prestados por la cúpula sindical al oficialismo han sido pagados con cargos públicos, con dádivas 
extraordinarias a cargo del erario, con la virtual entrega a la camarilla gordillista del manejo del sistema de 
enseñanza pública y con medidas que, lejos de erradicar la corrupción, consolidan el control del actual liderazgo 
del SNTE sobre sus agremiados. 
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En la actualidad, este maridaje de intereses genera distorsiones graves, como la intromisión gubernamental 
indebida en la vida sindical y la operación de planes, programas de estudio y planteles educativos no en función de 
la calidad de la enseñanza, sino de intereses políticos mediatos e inmediatos, como queda de manifiesto con 
acciones de proselitismo electoral como las referidas. 

Así pues, y en la medida en que no se esclarezcan y castiguen estas prácticas ilegales, la opinión pública tiene 
motivos suficientes para ver en ellas una continuidad del pago de facturas por los invaluables favores prestados 
por el gordillismo al régimen actual. De tal forma, a la implicación propiamente electoral del episodio –cuya 
atención es necesaria para evitar distorsiones mayúsculas en los procesos comiciales venideros, y que constituye 
una responsabilidad ineludible de las autoridades electorales de los distintos niveles–, se suma una dimensión de 
carácter político, y en la medida en que la administración federal no condene y persiga estas acciones, quedarán en 
entredicho su pretendido afán legalista y su supuesto compromiso con el estado de derecho. 

 

Estado de México 
BERNARDO BÁTIZ V. 

En tanto los políticos tradicionales se pierden en vulgaridades, reunidos en desayunos discretos, pero siempre 
descubiertos por un oportuno reportero, en tanto posan para fotos convencionales en las que unos a otros se 
levantan los brazos como si fueran boxeadores triunfantes; mientras declaman en actitudes solemnes o informales 
y simpáticas, lugares comunes y frases hechas, difundidas por los convencionales y acríticos medios de 
comunicación, Andrés Manuel López Obrador trabaja como lo ha hecho, directamente con los ciudadanos que 
inclinarán la balanza electoral en 2011 en el estado de México y en 2012 en todo el país. 

Nuevamente se les adelantó; antes de que los partidos en el gobierno federal y en el del estado más poblado de la 
Federación empezaran a plantear la importancia de las elecciones del año próximo, López Obrador había ya 
concluido su primero de varios recorridos por los municipios de la entidad, sin estridencias, sin aparato, 
señalando dos hechos fundamentales, uno obvio: el país está en crisis y la población tensa, y otro, menos aceptado 
por analistas y expertos, pero no menos cierto, que la gente está en mayor número, decidida a buscar un cambio 
real y que muchos se convencen, paulatina pero firmemente, de que la organización popular es indispensable. 

El atildado gobernador del estado de México declaró hace unos días que debe dejarse que los partidos políticos se 
hagan cargo de las próximas elecciones, agregando que él no intervendrá en la contienda; por supuesto pura 
formalidad, todo mundo sabe que ya está en campaña y, también, que lo que suceda en el estado de México tendrá 
repercusión en el futuro nacional. 

En el concepto expuesto por el gobernador hay subyacente una segunda intención, no del todo consciente: 
desalentar a los ciudadanos de infantería y a los movimientos populares para que no intervengan y dejen que sean 
las cúpulas partidistas las que tomen resoluciones, hagan o deshagan alianzas y negocien abierta o veladamente 
los términos, condiciones y hasta resultados del proceso electoral. Se trasluce su intención; quisiera que así fueran 
las cosas, que la gente se mantuviera al margen, desempeñando su papel pasivo de callar y obedecer que le 
asignaba el marqués  
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De Croix, virrey de la Nueva España. No se percata el jovial gobernante, de que su forma y sus fórmulas de hacer 
política, cada vez son más anacrónicas e inviables; mientras que arriba, en los partidos a los que apela, se 
obstaculiza y escamotea la democracia, abajo en los múltiples veneros y conductos subterráneos, el pueblo 
participa y está dispuesto a dejar su papel pasivo de objeto de la política y a transformarse en su protagonista. 

Habría que recordar al consentido de Televisa que el papel de los partidos políticos es solamente instrumental; son 
herramientas que el pueblo puede usar para su participación política; los ciudadanos están por encima de los 
partidos y éstos deben estar al servicio de los ciudadanos. Son conductos y cauces para la participación, no 
monopolio de ella. La democracia se pervierte si se deja exclusivamente en manos de las burocracias partidistas; 
recordar a Duverger y a Michels. Hay que devolver el poder al pueblo y cancelar la partidocracia. 

En todo el país, en el estado de México más notoriamente en estos tiempos decisivos, la gente abre los ojos, piensa 
y se hace resistente a la política espectáculo, montaje teatral de apariencias, discusiones superficiales e 
intercambio de adjetivos; Burundanga le da a Puchilanga, Puchilanga le da a Bernabé, Lujambio le pega a Moreira, 
Moreira se va contra el PAN. La trama se descubre y ya sólo sorprende a los más ingenuos y a los más temerosos. 

Un dato fundamental ha sido la actitud inteligente y oportuna de Alejandro Encinas, quien logró unificar 
exactamente a tiempo, a los partidos de avanzada y al movimiento por la regeneración nacional encabezado por 
AMLO; movió las aguas que parecían estancadas y cambió expectativas. 

Se rescata a él mismo, se reincorpora a la corriente política dentro de la que ha jugado un papel destacado, de la 
que el espejismo del Congreso mantenía alejado y da con ello a los mexiquenses la gran posibilidad de sacudirse a 
un gobierno que durante varias generaciones, durante casi cien años ha estado en manos de los mismos grupos y 
familias. Vistoso sin duda el último representante de la dinastía, pero ineficaz. Este gobierno, en el que tan 
importante papel juegan estilistas, peinadoras y diseñadores de vestuario, debe pasar en los próximos comicios a 
manos de un poder popular. 

jusbbv@hotmail.com 
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Eclecticismo 
en la casa
Combinar distintas 
épocas y formas 
es una excelente 
opción para darle 
vida al hogar.
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GENTE!

Se lleva ‘Glee’ 
los Globos
La serie de televisión 
y la cinta “Red Social” 
fueron las grandes 
ganadoras de la noche 
de los Globos de Oro.
PáGINa 1
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hola curvas!
Si perdiste la cintura en 
estas fiestas navideñas, 
aquí te damos una serie de 
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Masacran a 9 en Neza

Desaparece
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en Reforma 
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Entre Fuentes 
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rememora un encuentro 
con el Nobel en un pub 
y desmenuza la novela 
“La Fiesta del Chivo”.
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Droga  
por oleadas
La Sedena ubica los sitios 
utilizados en el Pacífico por los 
narcotraficantes:

d Tapachula y Arriaga, Chiapas
d Salina Cruz y Pinotepa, Oaxaca
d Acapulco y Zihuatanejo, Guerrero
d Lázaro Cárdenas, Michoacán
d Manzanillo, Colima
d Puerto Vallarta, Jalisco
d Tepic, Nayarit
d Mazatlán, Culiacán  

y Los Mochis, Sinaloa
d Hermosillo, Sonora
d Mexicali y Tijuana, Baja California

La cifra de ejecuciones en Ne-
zahualcóyotl se ha disparado 
en el arranque de 2011.

Mientras que en 2010 en 
el Municipio se registraron 73 
asesinatos con el sello del cri-
men organizado, en apenas 16 
días de este año van 17 –se-
gún cifras de Seguridad Públi-
ca municipal–, y en dos casos 
se encontraron narcomensajes 

firmados por La Empresa.
“Neza es una plaza atrac-

tiva por la cantidad de habi-
tantes que no es correspondi-
da con la cantidad de policías, 
además de su colindancia con 
otros municipios del Estado y 
la Delegación Iztapalapa, en el 
DF”, explicó un informante de 
inteligencia de la Agencia de 
Seguridad Estatal (ASE).

Se disparan ejecuciones 

‘¡NI UNa MáS, NI UNa MáS!’
Unas 200 personas se manifestaron anoche ante la sede de 
la PGR, en Paseo de la Reforma, para exigir justicia por los 
feminicidios en el País y los asesinatos recientes en Chihuahua 
de las activistas Marisela Escobedo y Susana Chávez.

NacioNal 17

dOpera ‘El Chapo’ 
una red de transporte
por vía marítima 
desde Colombia 

REFORMA / Staff

Las costas del Océano Pacífico 
se han convertido en la princi-
pal puerta de entrada de cocaí-
na a México, de acuerdo con re-
portes de autoridades nacionales 
e internacionales.

En su “Informe Mundial so-
bre las Drogas 2010”, la ONU cal-
culó en 140 toneladas de cocaína 
el volumen que se envía anual-
mente de Colombia a Estados 
Unidos por la ruta del Pacífico.

“Las autoridades colombia-
nas estiman que el 78 por ciento 
puede ser eventualmente trafica-
do por mar, en su mayoría a tra-
vés de botes rápidos, en un 65 por 
ciento, y el resto, en otras embar-
caciones”, indica la ONU en otro 
reporte titulado “La Amenaza del 
Narcotráfico en América”.

Un estudio de la PGR coinci-
de en que 80 por ciento de la dro-
ga proveniente de Centro y Suda-
mérica llega por vía marítima.

Por su parte, el documento 
“Subsistema de Tráfico”, elabora-
do por la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, especifica que la co-
caína llega a puertos como Salina 
Cruz, Acapulco, Lázaro Cárdenas, 
Manzanillo, Puerto Vallarta y Ma-
zatlán, entre otros.

El tráfico se hace en barcos 
camaroneros, lanchas rápidas y 
hasta minisubmarinos, como el 

que fue asegurado por la Mari-
na en julio de 2008, cargado con 
4 toneladas de cocaína.

Pese a esto, la necesidad de 
combatir a los cárteles del narco-
tráfico ha obligado a la Marina a 
realizar más operativos en tierra 
firme que en altamar.

Sólo uno de cada 15 operati-
vos realizados el año pasado por 
la dependencia se llevó a cabo a 
bordo de una embarcación.

RedeS maRinaS
La importancia de la red criminal 
que opera en los mares mexica-
nos se confirmó con el operativo 
contra un empresario sinaloense 
vinculado con Joaquín “El Cha-
po” Guzmán.

Se trata de Jorge Francisco 
Lizárraga Osuna, quien fue ubi-
cado por la Secretaría de Marina 
en Estados Unidos y al que le fue-
ron asegurados siete barcos pre-
sumiblemente dedicados al tráfi-
co de cocaína.

Las embarcaciones Náutico, 
Náutico II, Cadete, Cadete I, Ma-
cho Man, Río San Marcos y El 
Conquistador quedaron bajo res-
guardo de las autoridades.

Investigaciones de la Arma-
da y la PGR señalaban a Ismael 

“El Mayo” Zambada como jefe 
del trasiego marítimo en el Cár-
tel de Sinaloa.

Sin embargo, uno de los hom-
bres más cercanos a este capo re-
veló a las autoridades que un her-
mano de Javier Torres Félix, “El 
JT”, extraditado a Estados Uni-
dos, es el operador de Zambada 
en este rubro.

Es decir, Manuel Torres Fé-
lix, “El M1” o “El Ondeado”, es el 
principal responsable de la flota 
que utiliza “El Chapo” para trans-
portar cocaína desde Sudamérica 
hasta las costas de Sinaloa.

Torres Félix, según documen-
tos de la Marina y la PGR, compra 
los buques en Brownsville, Texas, 
y posteriormente los lleva a Ta-
maulipas. Allí los acondiciona con 
compartimentos ocultos para al-
macenar droga.

Luego los hace cruzar al Pa-
cífico por el Canal de Panamá; los 
dirige a Perú, Colombia o Centro-
américa para cargar la droga, y, 
finalmente, los manda hacia los 
puertos mexicanos.

NacioNal 12

d Ejecutan comandos
acciones simultáneas;
presumen autoridades
ajustes de cuentas

REFORMA / Staff

Nueve personas, entre ellas un 
menor de edad, fueron asesina-
das y tres más resultaron heridas 
por dos comandos armados que 
actuaron simultáneamente la ma-
drugada de ayer en Nezahualcó-
yotl, Estado de México.

“Según las primeras investiga-
ciones, se presume que son con-
flictos de ajuste de cuentas entre 
bandas del crimen organizado”, 
señaló Víctor Manuel Torres Mo-
reno, director de Seguridad Públi-

ca municipal, en un comunicado.
Los testimonios de vecinos 

de las colonias Esperanza y Be-
nito Juárez indican que, cerca de 
la 1:30 de la madrugada, un gru-
po de unos 10 hombres armados 
irrumpió en una casa ubicada en 
Calle 10, entre Amanecer Ranche-
ro y Prolongación Cuarta Avenida, 
y disparó contra sus habitantes.

Dos de las víctimas, entre 
ellas Iván Sandoval, un comer-
ciante ambulante, murieron en 
una habitación; la tercera, en la 
azotea, y la cuarta, en el traslado 
al hospital, según el parte infor-
mativo de agentes municipales.

Otras dos personas que se 
encontraban en el domicilio  

–sin muebles, atestado de basura 
y donde las autoridades encontra-
ron diferentes drogas que no fue-
ron especificadas en su tipo ni en 
su cantidad– resultaron heridas.

Fuentes de la Policía Mu-

nicipal revelaron que en la casa 
fue dejada una cartulina firmada 
por La Empresa –presuntamen-
te relacionada con La Familia Mi-
choacana–, aunque no se reveló 
su contenido.

Al mismo tiempo, a una cua-
dra, sobre Amanecer Ranchero 
y Avenida Tepozanes, otro gru-
po armado –que todo indica es-
taba ligado al anterior– entró en 
un domicilio y asesinó con rifles 
de asalto a Ángel Díaz Moreno, 
quien, según sus familiares, traba-
jaba en un puesto de tacos.

Además, sobre la Calle 17, casi 
esquina con Cielito Lindo, quedó 
el cadáver de José Antonio Man-
dujano. En esa misma vía fue ha-
llado el cuerpo de otro joven, que 
yacía a un costado de un auto.

A unos metros, sobre la calle 
Cielito Lindo, fue localizado el oc-
tavo cuerpo, en una camioneta, en 
la cual estaba también una mujer 
que resultó lesionada.

Cerca de ahí, fue encontrada 
la última víctima frente a la Uni-
versidad Tecnológica de Neza, en 
la Colonia Benito Juárez.

Ulises Díaz

Países asiáticos le han arrebatado 
a México parte del negocio de la 
ropa en Estados Unidos.

En cinco años, la exportación 
de la industria del vestido a EU 
cayó 38 por ciento, según estadís-
ticas de comercio de ese país.

“El mercado de Estados Uni-
dos es y seguirá siendo muy atrac-
tivo tanto para Asia como para 

México, pero ellos tienen una 
ventaja considerable, que son las 
economías de escala, pues pue-
den producir grandes cantidades 
a costos bajos”, explicó Sergio Ley, 
presidente del Instituto Asia Pací-
fico del Tec de Monterrey.

Según datos del Departa-
mento de Trabajo de EU, en Chi-
na la mano de obra para el sector 
manufacturero de confección es 
de aproximadamente 11.8 dólares 
por una jornada de ocho horas.

En México, el pago equivale 
a 247 pesos, es decir, 19.76 dólares, 
detalla la Secretaría del Trabajo.

En 2006, el País era el segun-
do vendedor de ropa a los estadou- 
nidenses con un monto de 4 mil 
180 millones de dólares, sólo por 
debajo de China, según el Depar-
tamento de Comercio de EU. 

Pero en 2010 se convirtió en 
el quinto proveedor con ventas de 
sólo 2 mil 597 millones de dólares 
y fue superado por China, Viet-
nam, India y Bangladesh.

Negocios 10

Silvia Isabel Gámez

Una base de piedra indica el lu-
gar donde estaba ubicada sobre 
el Paseo de la Reforma la estatua 
del doctor Rafael Lucio.

Obra de Epitacio Calvo, fue 
develada el 16 de septiembre de 
1889 junto con la de Miguel Ler-
do de Tejada, donadas ambas por 
el Estado de Veracruz.

En la Delegación Cuauhté-
moc dicen que no hay reportes de 
extravío, y en la PGJDF descartan 
alguna denuncia por robo.

En tanto, fuentes del Hotel 
Meliá, frente a cuyo estaciona-
miento se ubicaba la estatua, sos-
tienen que hace unos seis meses 
un choque obligó a retirarla.

Pero, de haber sufrido daños, 
se tendría que haber solicitado al 
INAH su restauración, lo cual, se-
gún el vocero del organismo, Julio 
Castrejón, no ha ocurrido.

Tras pedir información al Go-
bierno del DF y a la Delegación 
para saber si la escultura había si-
do removida para mantenimiento, 
y recibir una respuesta negativa, 
el INAH prepara una denuncia 
ante la PGR por su desaparición.

De haberse perdido, un segu-
ro de bienes nacionales permitiría 
hacer una reproducción.
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ascendencia mexicana, guio a los Jets de nueva 
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Ven delito de Aguirre con reparto de tarjeta 

 
Señala consejero del IEEG violación de la ley. Niegan dirigentes del PRD que recojan credencial de 
elector para dar 'cumplidora' 
Jesús Guerrero.- (17 enero 2011).- Corresponsal} 
  
CHILPANCINGO.- El consejero del Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG), Arturo Pacheco, consideró 
ayer que el reparto de la tarjeta conocida como "la cumplidora" por parte del aspirante de la alianza Guerrero Nos 
Une, Ángel Aguirre, bajo la promesa de beneficios sociales, constituye un delito electoral. El también presidente de 
la Comisión de Quejas y Denuncias del IEEG señaló que el artículo 292 del Código Penal de Guerrero establece 
que es un delito electoral cuando, bajo caución antes o durante una elección a los ciudadanos, se requisa la 
credencial de elector a los ciudadanos. 
 
"Si eso se está dando así, entonces es un delito electoral", expresó el consejero, quien dijo que el ilícito debe ser 
denunciado ante el IEEG o ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales. En tanto, el dirigente estatal del 
PRD, Misael Medrano, dijo que el equipo de Aguirre sólo solicita al ciudadano los datos que tiene su credencial de 
elector para tener el registro de a quien le otorga "la cumplidora", y, si Aguirre llega a la Gubernatura, dijo, cumpla 
la promesa de los beneficios sociales a través de la tarjeta. "De ninguna manera estamos recogiendo las 
credenciales de elector, solo recabamos datos, nombre y domicilio, es todo", afirmó Medrano vía telefónica. 
 
Durante los mítines de Aguirre, operadores de su campaña, vestidos con playeras de color amarillo y con el logo de 
la coalición Guerrero Nos Une, entrevistan a la gente y preguntan si van a votar el 30 de enero y por quién. Luego 
informan sobre los programas sociales que Aguirre impulsará, una vez que gane la elección del 30 de enero, cuyos 
beneficios los recibirán a través "la cumplidora". Quienes aceptan tramitar la tarjeta deben mostrar su credencial 
de elector para que el promotor anote sus datos. 
 
  
También playeras 
  
Seis activistas de la coalición PRD-PT-Convergencia se apostaron ayer afuera de la Catedral de La Asunción, 
donde hicieron proselitismo político a favor de la candidatura de Aguirre. "Yo no tenía credencial de elector y no 
me dieron la tarjeta", comentó doña Aurora García, quien se acercó con uno de los brigadistas en el barrio de San 
Antonio, pero como no tenía credencial de electoral no obtuvo la "cumplidora". La anciana señaló que los 
integrantes de la brigada le dijeron que fuera a su casa por su credencial de elector y que regresara. 
 
"Me dijeron que no solamente me van a dar la tarjeta sino también una playera", refirió Aurora. Entre los 
beneficios que promete Aguirre por medio de la tarjeta se mencionan becas a estudiantes, apoyos económicos a las 
madres solteras y adultos mayores, apoyos a discapacitados, uniformes y útiles escolares gratis. 
 
"Es necesario que el próximo Gobierno de Guerrero, que va encabezar Ángel Aguirre, lleve a cabo estos programas 
sociales a gran escala que, desde hace 13 años en que ha gobernado la izquierda en el Distrito Federal, los ha 
implementado", dijo el Jefe de Gobierno capitalino Marcelo Ebrard durante un mitin de Aguirre el sábado pasado. 
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Prepara el TEDF elección en cúpula 
 
Termina gestión de Adolfo Riva Palacio; puede repetir. Hay 3 magistrados para ocupar la 
Presidencia del organismo 
 
Alberto Acosta 
 
(17 enero 2011).- Hoy es el último día de gestión de Adolfo Riva Palacio como magistrado presidente del 
Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), y el martes, entre él y sus cuatro colegas deberán elegir al nuevo 
titular del organismo, como lo establece la ley. 
 
Hasta hace una semana, al menos tres de ellos habían mostrado interés en ocupar dicho puesto: Alejandro Delint, 
Armando Maitret y el propio Riva Palacio, a quien el Código Electoral de Instituciones y Procedimientos 
Electorales del Distrito Federal permite su reelección. 
 
Sin embargo, en la última semana, paralelo al nombramiento de Aidé Macías como nueva magistrada del TEDF, 
en la Asamblea Legislativa se llevaron a cabo negociaciones con algunos magistrados que cambiaron el panorama 
original. 
 
De acuerdo con fuentes de la ALDF y del Tribunal, a mediados de semana los magistrados Darío Velasco y 
Armando Maitret fueron llamados por la presidenta de la Comisión de Gobierno, Alejandra Barrales, para que 
ambos apoyen la reelección de Riva Palacio. 
 
Y es que Velasco había mostrado su intención de respaldar a Maitret, una vez que éste manifestara oficialmente -
en la reunión privada del Pleno que se tiene prevista para el martes 18 de enero-, su interés de encabezar el 
tribunal. 
 
En tanto, Delint había estado buscando apoyos fuera del Tribunal, principalmente con diputados locales, para que 
su postulación le diera batalla a la de Riva Palacio. 
 
El aún magistrado presidente, explicaron las fuentes, ha sido bien visto en la Administración local y, sobre todo, 
por el propio Jefe de Gobierno, debido a que ha sabido conducir con austeridad al TEDF, lo cual se confirmó 
cuando se mostró dispuesto a salir al paso con los alrededor de 170 millones de pesos que le asignaron a ese 
organismo, en lugar de los más de 240 millones que habían solicitado. 
 
Por tal motivo, a través de Barrales, el GDF ha buscado que Riva Palacio se mantenga en el cargo, pues con el de 
él, tendrá el voto de la mayoría del Pleno del TEDF, que incluyen a Maitret, Velasco y la recién llegada Macías. 
 
Ante ese escenario, Delint se ha visto desalentado en su intención de competir por la presidencia del Tribunal, por 
lo que se prevé que el martes se ratifique la reelección de Riva Palacio. 
 
En diciembre, mientras en la ALDF aún no definía las fechas para nombrar a la nueva magistrada electoral, tanto 
Riva Palacio como Delint y Maitret se mostraron entusiastas en participar en el proceso interno. 
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"Por ahora esperamos a que designen a la nueva magistrada, ese otro asunto no corre prisa, ya en su momento nos 
sentaremos a discutirlo, pero estamos convencidos de que no habrá problemas entre nosotros por ese motivo", 
comentó entonces Riva Palacio. 
 
El momento para analizar el asunto de la rotación de la presidencia ha llegado, y se prevé que el martes los cinco 
integrantes del Pleno del TEDF realicen primero una sesión privada para que ese mismo día, en sesión pública, 
oficialicen el nombramiento de su nuevo titular. 
 
Relevo en casa 
  
El nuevo Código Electoral del DF establece: 
- Artículo 160. Serán públicas las sesiones en que se conozca la elección del magistrado presidente; 
- Artículo 161. El Presidente del Tribunal Electoral será electo por los propios Magistrados Electorales para un 
período de cuatro años, con posibilidad de reelección. 
- Artículo 162. El magistrado presidente representa legalmente al TEDF. Presidir las sesiones y reuniones del 
Pleno, entre otras. 
 
Así lo dijo 
  
"Todos tenemos la posibilidad de ser elegidos como presidente del organismo; es algo que cada quien habrá de 
valorar, (...) la elección de cualquiera de nosotros no generará ningún conflicto interno". 
 
Armando Maitret, magistrado del Tribunal Electoral del DF. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Entra Durán a pelea albiazul 
 
Claudio Barrera 
 
(17 enero 2011).- NAUCALPAN.- El ex Alcalde de Naucalpan, José Luis Durán, anunció ayer que participará en 
la contienda interna del PAN para postular candidato al Gobierno mexiquense. "Tengo interés en participar en el 
proceso interno de elección de candidato. Tengo experiencia en los campos partidistas y de Gobierno que me 
permiten aspirar a la candidatura", dijo Durán, quien en 1999 compitió por la Gubernatura y perdió ante el priista 
Arturo Montiel, y en 2005 participó en el proceso interno panista y fue derrotado por Rubén Mendoza. Aunque 
dijo simpatizar con la alianza PAN-PRD, Durán consideró que su partido se debe preparar para competir solo. El 
CEN panista entregará hoy a la dirigencia estatal la convocatoria para el registro de aspirantes en el Edomex. 
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Reclaman a Moreira control cupular del PRI 
 
Claudia Guerrero 
 
(17 enero 2011).- En su primera pasarela por los sectores y organizaciones del PRI, el dirigente nacional electo 
de ese partido, Humberto Moreira, recibió quejas por la falta de comunicación, olvido político y financiero de las 
estructuras nacionales y estatales. 
 
Durante sus reuniones con las agrupaciones que integran la cúpula priista, el coahuilense escuchó reclamos por la 
ausencia de posicionamientos del tricolor frente a problemas nacionales o los ataques lanzados desde otras fuerzas 
políticas. 
 
Su encuentro con dirigentes de la Fundación Colosio se convirtió en una lluvia de reclamos por la falta de cercanía 
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) con los militantes, el centralismo y las decisiones cupulares. 
 
"Al interior del partido hay voces disímbolas, confusión y desánimo", acusó el morelense Rodolfo Becerril. 
 
En su turno, el dirigente de la Fundación en Veracruz, Inocencio Yáñez, aseguró que el PRI se debe abandonar su 
cultura autoritaria y patrimonialista, así como sus formas corporativistas. 
 
"Estamos en riesgo, antes éramos señalados como un partido que se servía de las corporaciones y hoy somos un 
partido cártel que sirve a las corporaciones", sostuvo. 
 
El dirigente de la fundación en Querétaro, Antonio Mejía, expuso ante Moreira la necesidad de que el CEN 
transfiera parte de las prerrogativas a los estados, ya que los recursos son indispensables para garantizar la 
operación del tricolor. 
 
En otra reunión con dirigentes del sector obrero, representantes del Congreso del Trabajo reclamaron a Moreira 
más espacios en las Cámaras de Diputados y Senadores para defender sus "conquistas laborales". 
Los líderes advirtieron que sin representación en el Congreso será más difícil enfrentar los intentos de reformar la 
Ley Federal del Trabajo. 
 
Moreira iniciará este lunes, en Campeche, una gira por los 32 estados del País para reunirse con la estructura 
priista. 
 
Ayer, a través de un comunicado, Moreira dijo que la nueva dirigencia nacional prepara una nueva estrategia para 
reactivar la participación de los militantes desde los seccionales. 
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Deslindan a priistas de golpiza a Sánchez 
Claudia Guerrero 
 
(17 enero 2011).- El PRI no tiene porqué cargar con las vergüenzas o excesos que cometan sus militantes en lo 
individual, aseguró ayer el delegado del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor en Guerrero, Fernando Moreno 
Peña. Sin aceptar la responsabilidad de los brigadistas de su partido en la agresión contra el representante de la 
coalición "Guerrero nos Une" ante el Instituto Estatal Electoral en Guerrero (IEEG), Guillermo Sánchez Nava, 
Moreno Peña respondió a las acusaciones lanzadas por el presidente del PRD, Jesús Ortega, en contra de Beatriz 
Paredes y el candidato priista, Manuel Añorve. "Ya parece que nosotros vamos a mandar gente uniformada con las 
camisetas del PRI a quitar propaganda de otro candidato. Eso es una tontería", dijo. 
 
"¿Pero tienen responsabilidad Paredes y Añorve por la conducta de sus brigadistas?", se le cuestionó. "Las 
vergüenzas y los excesos individuales del priismo no tienen por qué cargarlos el partido. Nosotros no tenemos una 
estrategia orientada a la violencia, confiamos en nuestra estructura", respondió el representante del tricolor en 
Guerrero. Tras sostener que su partido no tiene por qué "entregar" a los supuestos responsables de la golpiza que 
dejó a Sánchez Nava en estado de coma, el dirigente priista dijo que esa es tarea del Gobierno de Guerrero. 
 
El presidente de la Cámara de Diputados, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguró que las acusaciones de 
Ortega muestran desesperación a unos días de que la elección en Guerrero. El sábado pasado, Ortega afirmó que la 
lideresa del PRI y el candidato a la Gubernatura en Guerrero, Manuel Añorve, son responsables de la agresión que 
sufrió Sánchez Nava 
 
 
 

Achaca Cué a PRI inestabilidad en Oaxaca 
Virgilio Sánchez 
(17 enero 2011).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobernador Gabino Cué reconoció que hay inestabilidad en la entidad y acusó, sin llamarlo por su 
nombre, al Partido Revolucionario Institucional (PRI) de esta situación. Afirmó que esta reacción es consecuencia 
de las acciones que ha tomado desde el Gobierno para afectar a diferentes grupos. "Claro que estamos afectando 
intereses, a los que cobraban sin trabajar no deben de estar contentos, a los funcionarios que antes tenían 
seguridad y ahora no la tienen, no están contentos; a los cacicazgos que se alimentaban del dinero del pueblo no 
están contentos; por eso las descalificaciones, por eso la inestabilidad, porque estamos afectando intereses. 
"Nosotros no estamos coludidos con estos grupos", dijo. 
 
El mandatario comentó que la mejor manera para evitar estos problemas era no hacer nada. "Nosotros no fuimos 
electos para no hacer nada, fuimos electos para servir a la gente. La gente votó por un cambio", agregó. Durante 
estos primeros 37 días de la actual administración estatal, se incrementaron los conflictos al interior de los 
municipios por diferencias en los resultados de la elección de sus autoridades. El Congreso local nombró a 48 
administradores que sustituyen a igual número de alcaldes. En dos semanas, cuatro funcionarios estuvieron 
retenidos en la comunidad de Yaveo, entre ellos el director de Gobierno, Javier Jiménez Herrera. El 13 de enero, 
sujetos desconocidos asesinaron al Presidente Municipal de Santiago Amoltepec, Luis Jiménez Mata, en el interior 
de la casa comunal ubicada en la capital oaxaqueña. El Gobernador oaxaqueño afirmó que en los casos de 
delincuencia organizada que se han suscitado, forman parte del fenómeno nacional. 
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Avala PRD consulta sobre alianza con AN 
 
Pactan las corrientes ejercicio en el Edomex; demanda Encinas aprobar reglas claras 
Yadira García y Érika Hernández .- (17 enero 2011).- Corresponsal y enviada 
  
TOLUCA.- Las corrientes perredistas que están a favor de la alianza electoral con el PAN en el Estado de México 
firmaron ayer un acuerdo para realizar una consulta ciudadana para determinar si van juntos o no a la elección del 
3 de julio. A la reunión asistieron representantes de Alternativa Democrática Nacional, Nueva Izquierda, Foro 
Nuevo Sol y Unidad y Renovación. El dirigente estatal del PRD, Luis Sánchez, adelantó que la consulta sólo tendrá 
una pregunta: ¿Están de acuerdo o no en que haya una amplia alianza entre los partidos PRD y PAN? 
 
Añadió que si deciden participar el Partido del Trabajo y Convergencia, también se sumarán a la pregunta. "(La 
consulta) tiene el objetivo de unir al PRD, de unir a la izquierda y decir que vamos a ir a la consulta ciudadana. 
Vamos por ella, vamos a trabajar juntos todos por el sí en la consulta", enfatizó Sánchez. El dirigente del 
perredismo mexiquense detalló que pretenden que la consulta sea organizada por instituciones externas para 
garantizar claridad en los resultados. 
 
Prevista para realizarse en la última semana de febrero, dijo que la fecha precisa del ejercicio dependerá de si el 
PAN logra un acuerdo interno sobre cómo cuestionar a la ciudadanía sobre una alianza amplia. "(Este lunes) 
vamos a aprobar la consulta y vamos a esperar a que el PAN se manifieste en ese sentido. Vamos a organizarla, en 
todo caso, el PAN y el PRD. El PRD mexiquense emitirá hoy su convocatoria para el registro de aspirantes a la 
Gubernatura rumbo a las elecciones del próximo 3 de julio. La elección del candidato perredista será mediante el 
voto universal y secreto de los integrantes del Consejo Estatal 
  
Piden transparencia 
  
Luego de conocer el acuerdo de las corrientes perredistas en la entidad, Alejandro Encinas pidió acelerar las reglas 
del plebiscito. 
 
 
"Ahora faltan reglas claras para conocer cómo se va operar con otros partidos. ¿Quién la va organizar? ¿Cuáles 
serán las fechas? Si participarán personalidades reconocidas, como lo hemos venido pidiendo, y todo el tema de la 
transparencia", señaló el diputado federal. 
 
De gira con Andrés Manuel López Obrador por los municipios de Tlatlaya, Luvianos, San Simón de Guerrero, 
Tejupilco y Amatepec, Encinas confió en que si los ciudadanos dicen "no" a la alianza con el PAN, la dirigencia 
estatal de su partido acepte el resultado. 
 
"Espero que los resultados de esta consulta se den antes de marzo, que es cuando se deben registrar las alianza. 
Veremos cómo acoge los resultados el Consejo Estatal", añadió. 
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Imputa Ortega a Añorve violencia 
Jesús Guerrero 
 
(17 enero 2011).- CHILAPA.- El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, afirmó ayer que en Guerrero la 
violencia que promueven el PRI y su candidato, Manuel Añorve Baños, fracasará. En un mitin del abanderado de 
la coalición Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre, Ortega recriminó al senador Jorge Castro Trenti su actitud 
inhumana tras la golpiza que militantes priistas propinaron al perredista Guillermo Sánchez Nava, el martes 
pasado. 
 
"A Sánchez Nava lo tienen entre la vida y la muerte por la golpiza brutal que le propinó un grupo de priistas, pero 
aún es más vergonzante que el senador Jorge Castro Trenti diga que se atreve a dudar de que Guillermo fue 
golpeado. "Le decimos que él y a Añorve que son los responsables de lo que le pase a Guillermo", acusó Ortega 
ante simpatizantes de Aguirre. 
 
 
 
 

Acuerda Senado su primer 'puente' 

 
Aprueban líderes 10 días de asueto. Acomodan bancadas fechas de sesiones para tener reposo en 
Semana Santa 
Claudia Guerrero 
 
(17 enero 2011).- En el Senado no hay condiciones políticas para alcanzar acuerdos y aprobar reformas 
pendientes, pero sí para descansar. En su primera reunión de trabajo de 2011, la Junta de Coordinación Política de 
la Cámara alta logró el consenso de los líderes de las bancadas para acordar el puente de Semana Santa, que dará a 
los legisladores 10 días de vacaciones. El lapso de asueto está programado entre el 15 y el 25 de abril, justo en la 
última etapa del periodo ordinario de sesiones que inicia el próximo 1 de febrero. 
 
Así, los senadores descansarán desde la mitad de mes y regresarán a sus escaños sólo para dos sesiones y la 
clausura de sus trabajos. Para poder tomar el puente vacacional, sesionarán tres días seguidos en la semana previa 
al descanso, el 12 13 y 14 de abril. El último día de trabajo en el Congreso será el 28 de ese mismo mes. De acuerdo 
con el proyecto de calendario de sesiones, el Senado tiene programadas 24 sesiones ordinarias y dos de Congreso 
General en un periodo de tres meses. 
 
Y aun cuando las Juntas de Coordinación del Senado y la Cámara de Diputados acordaron que emplearían enero 
para avanzar en los dictámenes de las reformas pendientes, hasta ahora ninguna comisión ha citado a sesión para 
dar continuidad a los procesos legislativos. El pasado 13 de enero, los líderes de las bancadas expresaron su 
voluntad de tratar de alcanzar acuerdos para sacar adelante las reformas pendientes. Incluso hicieron un 
compromiso público para evitar que la confrontación de los procesos electorales por venir afecte las negociaciones 
legislativas. 
 
Sin embargo, los coordinadores del PAN, José González Morfín, y del PRI, Manlio Fabio Beltrones, iniciaron sus 
labores lanzando críticas al estilo y desempeño de dirigentes y gobernantes de ambos partidos políticos. 
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El freno electoral 
  
La coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, se lanzó ayer en contra de los 
actores políticos que privilegian sus propios intereses por encima de las reformas que necesita el País. "Diversos 
actores políticos y sociales han apostado a la parálisis para no perder privilegios. Apuestan a la inmovilidad y el 
desprestigio de la vida democrática para erigirse en líderes autoritarios", acusó. 
 
"Estos frenos impiden la transformación necesaria para que México sea un país exitoso, porque esos cambios les 
resultarían costosos. En otras palabras, no están dispuestos a perder los privilegios que han aprovechado por 
décadas", dijo. En otro comunicado, el líder de los diputados priistas Francisco Rojas prometió que avanzarán en 
las reformas pendientes. 
 
"La fracción parlamentaria del PRI trabajará con objetividad e imparcialidad para hacer los cambios legislativos 
que se requiere en materia de seguridad, reforma laboral y en lo concerniente a los monopolios y las asociaciones 
público-privadas, así como para procesar los nombramientos pendientes, ello siempre y cuando se logren los 
consensos necesarios entre las partes interesadas", adelantó. 
 
En el mismo sentido, el líder del PAN en el Senado, José González Morfín, confió en que aún cuando los comicios 
podrían impactar en el trabajo del Congreso, destacó que los propios legisladores deben anteponer los intereses de 
la sociedad a los de partido. 
 
  
  
  
Previsores 
  
Al iniciar 2011, los líderes de la bancadas en la Cámara alta consensuaron sus vacaciones de la Semana Mayor 
  
12, 13 y 14 de abril, tres sesiones consecutivas 
15 al 25 primer 'puente' del año 
28 de abril, último día de trabajo en el Congreso 
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Busca PRI generalizar el IVA 
 
Claudia Guerrero 
 
(17 enero 2011).- La bancada del PRI en el Senado valora presentar una propuesta integral de reforma 
hacendaria que incluye la aplicación generalizada de IVA en alimentos y medicinas, pero con una tasa de 12 por 
ciento y con una canasta básica exenta del gravamen. 
 
La nueva propuesta será discutida en la próxima reunión plenaria del tricolor, el 26 y 27 de enero en La Paz, Baja 
California. 
 
El proyecto pretende establecer una canasta básica que quede exenta del pago de IVA, que se deberá reducir del 16 
al 12 por ciento. 
 
El coordinador de la bancada tricolor, Manlio Fabio Beltrones, adelantó que la reforma fiscal será una de las 
prioridades del próximo periodo ordinario de sesiones. El legislador explicó que la reforma no sólo deberá tener 
fines recaudatorios, sino poner énfasis en el vigilar estrictamente el ejercicio del gasto que a pesar de que se ha 
incrementado durante los últimos años no ha dado los resultados esperados en materia de inversión e 
infraestructura. 
 
"Insistiremos en una reforma de carácter fiscal que adecue las formas de recaudación y que trabaje alrededor del 
gasto público, porque en los últimos años ha probado que no es suficiente tener mucho dinero, sino que es 
necesario gastarlo mejor, para impulsar el crecimiento económico y el empleo", señaló. 
 
En su sitio oficial, Beltrones adelantó lineamientos de la propuesta como ampliar la base de contribuyentes 
fiscales y reducir el Impuesto sobre la Renta (ISR) al 25 por ciento. "Para qué todos paguen y, de manera 
progresiva y equitativa, pague más quien tiene más. La reducción del ISR a condición de que todos paguen, y de 
revisar los regímenes especiales y de excepción", señala. 
 
 
 

Perfilan Cédula con 9 candados 
Antonio Baranda 
 
(17 enero 2011).- La nueva Cédula de Identidad para menores, que la Secretaría de Gobernación (Segob) 
entregará a partir de febrero en seis entidades del País, contará con nueve candados de seguridad contra su 
falsificación, duplicación o uso ilícito. De acuerdo con información oficial, el anverso de la credencial incluirá una 
mica especial denominada Información Personal Invisible (IPI); un elemento holográfico del Escudo Nacional 
conocido como kinegrama y un grabado en la mica de la tarjeta que permite la inclusión de código braille.  
 
También tendrá patrones únicos en el dibujo de la Cédula, diseñados con programas especializados que impiden 
su reproducción; una imagen "fantasma" formada por la CURP del menor conocida como "letter screen": un 
código de barras con la CURP; y un "teslin" de seguridad producido para el documento. Asimismo, el reverso de la 
mica contendrá un código identificado como "OCR B", similar al del pasaporte, que permitirá usar la tarjeta como 
documento de viaje; además del código de barras con la información del iris del menor. 
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La cédula, que se convertirá en la primera identificación oficial para menores con validez universal, solo incluirá 
fotografía y CURP del menor, nombres de sus padres o tutor, fecha de nacimiento y vigencia. Será gratuita y 
tendrá una caducidad de seis años. El pasado 13 de enero, al presentar el prototipo de la Cédula, el subsecretario 
de Población de la Segob, René Zenteno, aseguró que tanto la mica como el proceso de expedición y la plataforma 
tecnológica para concentrar la información estarán blindados. 
 
Desde principios de 2010 se firmó un convenio de colaboración entre el Gobierno federal y el Instituto Federal de 
Acceso a Información Pública (IFAI) para que éste "acompañe" a la Segob en el desarrollo del proyecto. "Las bases 
de datos personales que obran en el Registro Nacional de Población están debidamente protegidas de conformidad 
con la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, y a los lineamientos 
expedidos por el IFAI para ese efecto", añade. 
 
El IFAI anunció ayer que estará pendiente de que se garantice la confidencialidad, integridad y disponibilidad de 
los datos que la Segob recabe para elaborar la Cédula en escuelas, centros de salud y registros civiles de Baja 
California, Colima, Chiapas, Guanajuato, Jalisco y Nuevo León. 
 
 
 
 

Acusan beneficios de Oliva al Yunque 
 
Busca el PRD indagar corrupción en gestión de panista. Entregan contrato sin licitar a empresa 
ligada a Elías Villegas por $80 millones 
 
Jorge Escalante.- (17 enero 2011).- Corresponsal 
  
GUANAJUATO, GTO.- El Gobierno estatal del panista Juan Manuel Oliva habría favorecido al empresario, Elías 
Villegas Torres, señalado como el líder de la organización de ultraderecha "El Yunque", con contratos para surtir 
alimentos al DIF estatal por un monto de 80 millones de pesos, por adjudicación directa. La empresa beneficiada 
con estos contratos se denomina "Impulsora Comercial Estrella S.A de C.V" y fue creada en febrero del 2007, cinco 
meses después de que Oliva tomó posesión como Gobernador. Como socia en la compañía figura Bárbara Helena 
Martínez Díaz, quien es esposa de Fernando Villegas, hijo de Elías Villegas, quien en el 2006 impulsó la 
candidatura de Oliva al Gobierno estatal. 
 
Por lo anterior, el dirigente estatal del PRD Miguel Alonso Raya, anunció que su bancada en el Congreso local 
propondrá integrar una comisión especial que investigue probables actos de corrupción en el Gobierno de Oliva 
Ramírez en beneficio de la familia Villegas. "Presumimos la existencia de irregularidades y por esa razón a través 
de la bancada del PRD se va a proponer la integración de una comisión especial que revise los contratados 
adjudicados por el Gobierno del estado a panistas, como el empresario Elías Villegas quien impulsó moral y 
económicamente la campaña de Oliva", indicó el perredista. 
 
Y es que los contratos que se firmaron con Impulsora Comercial Estrella se asignaron sin licitación, pese a que el 
monto de 80 millones supera hasta 36 veces los límites establecidos por la ley. 



 
 LUNES 17 DE ENERO DE 2011 
 

11 

 
La Ley de Egresos 2009 estableció que las dependencias sólo podrían hacer compras directas (es decir, sin 
concurso o licitación) cuando los montos fueran inferiores a 190 mil pesos. Si los montos son de 190 mil a 768 mil 
pesos, la ley autoriza a una adjudicación directa, pero con cotización de tres proveedores. Y si las compras superan 
los 768 mil pesos, la ley obliga a una licitación o concurso, para elegir la mejor postura. 
 
"La Ley de Egresos establece que solamente se pueden entregar contratos de manera directa, es decir, sin 
concurso, cuando no rebasen los 768 mil pesos, pero en este caso existieron contratos que suman la cantidad de 
80 millones de pesos", detalló Alonso Raya. El DIF le compró a la empresa aceite vegetal comestible, arroz en 
grano, atún en agua, avena en hojuela, garbanzo, leche descremada en polvo, pasta integral de harina de trigo y 
harina integral para hot cakes. Esos artículos sirvieron para armar despensas para adultos mayores y para mujeres 
embarazadas, así como para el programa de comedores comunitarios. 
 
Elías Villegas, es padre también de la diputada local Leticia Villegas quien forma parte de la Comisión de Hacienda 
y Fiscalización, encargada de fiscalizar las cuentas públicas del Gobierno del Estado y los Municipios. La 
legisladora local aceptó la posibilidad de crear una comisión para investigar a su cuñada. "Si en un supuesto, en 
una hipótesis hubiera incurrido en algo irregular que se castigue", manifestó. 
 
Con información del am 
 
 
 

Pide Gobernador investigar 

 
(17 enero 2011).- En una gira de trabajo por San Miguel de Allende, el Gobernador Juan Manuel Oliva, no negó 
que se haya beneficiado a una empresa de la familia de Elías Villegas, líder moral del PAN y jerarca del Yunque. Se 
le preguntó directamente si se había privilegiado a la empresa de una nuera de Elías Villegas, y Oliva respondió 
que solicitó una investigación. 
 
"Yo le he pedido al Secretario de la Gestión Pública que aplique la ley, que aplique el Reglamento y que trabaje en 
base a sus facultades, estamos esperando la auditoría integral del DIF y obviamente las recomendaciones que haga 
la Secretaría de la Gestión Pública se van a asumir", contestó el Mandatario local. 
 
Con información del am 

 
 

Y para su consuegra también 
(17 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
GUANAJUATO, GTO.- El Gobernador Juan Manuel Oliva Ramírez mantiene en la nómina del Gobierno del 
Estado a su yerno y a dos sobrinos, además de que ha entregado contratos sin licitación a su consuegra. De 
acuerdo con denuncias de nepotismo enviadas por empleados estatales a medios locales, el DIF estatal modificó 
los desayunos escolares para beneficiar con compras de miel a la consuegra del Gobernador. 
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Y es que el Gobierno del Estado firmó el 13 de abril de 2010 con Elia Margarita Lona Calvo, un contrato para 
asignar directamente la compra de miel. La señora Lona es la mamá del esposo de la hija de Oliva. El contrato 
para la consuegra fue por un millón 807 mil 651 pesos con 20 centavos, que amparan la compra de 2 millones 77 
mil 760 piezas de "alimentos (miel de abeja)". 
 
El Gobernador también beneficia a su yerno Jorge Daniel Jiménez, esposo de Montserrat Oliva Martínez (hija del 
Gobernador), ya que cobra en la Secretaría de Gobierno como 'asesor'. Aparece en el tabulador de sueldos y 
salarios del Gobierno del Estado con nivel 12, lo que significa que al mes cobra 39 mil 932 pesos con 94 centavos. 
Mitzi Martínez, sobrina de Martha Martínez Castro, esposa del Gobernador, también resultó beneficiada en 
Control Interno del DIF estatal, en donde aparece en el tabulador con un nivel 11, que representa un sueldo al mes 
de 20 mil 208 pesos. 
 
Por si fuera poco, en la Secretaría de Finanzas y Administración de Guanajuato está en la nómina Arturo Ayala 
Oliva, quien también es sobrino del Gobernador y se desempeña en el área de Administración de Tecnologías de la 
Información, con un nivel 13 en el tabulador, con un sueldo mensual es de 47 mil 645 pesos con 22 centavos.  
 
El titular de la Secretaría de la Gestión Pública Luis Ernesto Ayala, a través de un comunicado, confirmó el fin de 
semana que el Gobierno incurrió en nepotismo al otorgar un contrato por un millón 800 mil pesos a la consuegra 
del Gobernador y al emplear a una sobrina de su esposa. Pero además, reveló que hay más anomalías en el DIF 
estatal, tales como robo de computadoras y desvío de bienes. 

 
 
PLAZA PÚBLICA / Policías: Estado minado 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(17 enero 2011).- Se debatió ampliamente, en los años pasados, si cabía incluir al mexicano en la categoría de 
Estados fallidos. Era mi opinión entonces, y la mantengo ahora, que es un exceso tal inclusión, porque si bien el 
Estado mexicano ha mostrado su radical insuficiencia en brindar seguridad a sus gobernados, otros muchos 
aspectos de la convivencia se realizan dentro de la institucionalidad asegurada por el Estado, aunque sea a través 
de servicios insuficientes o magros. 
 
No siendo el mexicano un Estado fallido, puede sin embargo reconocerse que se trata de un Estado minado, sobre 
todo en sus capacidades para el combate a la ilegalidad en general y a la delincuencia en particular. El gobierno 
federal es incapaz de impedir el contrabando que a gran escala inunda los mercados informales, y no puede 
contener el despliegue de la economía negra, la que se realiza, aunque parezca contradictorio, a la luz pública pero 
protegida por las sombras de la clandestinidad. 
 
En cuanto al combate a la inseguridad en las calles, las carreteras y aun los domicilios, el gobierno federal y los 
estatales y municipales están claramente rebasados por la delincuencia, la organizada y la de carácter común, la 
practicada por el ladrón solitario que comete hurtos o por el homicida que al calor de una riña priva de la vida a 
otra. Las posibilidades de detener, aun en flagrancia, a los autores de esos delitos son mínimas, y son aun menores 
las de someterlos a proceso y que de la intervención judicial resulte una condena. 
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La semana pasada el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, afirmó de nuevo que las Fuerzas Armadas 
permanecerán en la lucha -que no guerra según ha pretendido inútilmente negar el presidente Calderón- contra el 
crimen organizado, pero que su presencia será de carácter temporal, sujeta a la capacitación de los cuerpos 
policiacos federal y locales. Cuando haya corporaciones de esa índole con destrezas y confiables, los militares 
volverán a sus cuarteles. 
 
Eso significa aplazar ese regreso ad calendas grecas, es decir, para nunca, como antaño se decía aludiendo al hecho 
de que los griegos no utilizaban calendas para medir el tiempo. Y es que no prosperan los esfuerzos por construir 
agencias policiales que merezcan la confianza de la población. 
 
En diciembre del año pasado, en uno más de los encontronazos que han caracterizado la relación entre el gobierno 
federal y el de Michoacán, aquel enrostró una vergüenza al de Leonel Godoy: un insólito comunicado conjunto de 
las secretarías de Gobernación, Defensa nacional, Marina y Seguridad Pública, y la Procuraduría General de la 
República difundió cifras que mostraban la debilidad institucional de las corporaciones encargadas de funciones 
policiacas en esa entidad. Por citar sólo una, se denunció -pues ése era el ánimo con que se proporcionó la 
información- que sólo 15 por ciento de los agentes de la policía estatal habían obtenido certificación tras haberse 
sujetado a los mecanismos de control de confianza. "Es decir -explicó el comunicado conjunto- las policías que 
deben prevenir el delito y mantener contacto directo con la ciudadanía, aun muestran importantes rezagos en sus 
procesos de certificación de confiabilidad". 
 
Era en efecto un dato preocupante, y lo es en sí mismo, pero la supervisión que realiza en esa materia el 
secretariado ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública nos muestra que la información se difundió con 
fines propagandísticos, destinada a comprobar que el gobierno michoacano en su conjunto, y especialmente sus 
áreas de combate al crimen organizado son sospechosos, o al menos no han comprobado no serlo. 
 
Pero hoy sabemos que, comparativamente, Michoacán es una entidad muy avanzada en esa materia. El secretario 
ejecutivo del SNSP, Juan Miguel Alcántara, encabezó el jueves pasado la Primera reunión de concertación de 
estados y municipios y sin querer situó en posición eminente al gobierno michoacano al que antes se había 
procurado desprestigiar en esta materia. Ocurre que en 23 entidades federativas el porcentaje del personal 
sometido al control de confianza es inferior a 10 por ciento. Y el problema es crítico en Campeche, Jalisco, Nayarit, 
Quintana Roo y San Luis Potosí, donde no se llega siquiera al 1 por ciento. 
 
Los informes presentados en esa reunión muestran una apatía generalizada en los gobiernos estatales en materia 
de seguridad, negligencia que puede tener su origen en meras ineptitudes, en la creencia falsa de que ese tema 
corresponde exclusivamente a la Federación o a corrupción. La abulia de los gobernadores llega al extremo de que 
no gastan partidas autorizadas y disponibles a través del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública. 
Algunos de ellos se pasan de vivos y sí ejercen los fondos puestos a su alcance, pero los destinan a otros 
menesteres distintos a la profesionalización de los cuerpos policiacos. Aunque de ese modo cometan peculado, y 
queden expuestos a las sanciones penales del caso, como los abriga la impunidad general no parecen preocupados 
por su destino, que sólo queda en riesgo cuando se realizan venganzas políticas. 
 
No fallido pero sí minado, el Estado mexicano -que de acuerdo con el criterio constitucional está compuesto por la 
Federación, los estados y los municipios- ofrece esta ancha y profunda grieta en su principal frente de lucha. Hay 
una punible y generalizada actitud abúlica en los gobiernos estatales, que no depende de la filiación política de sus 
titulares, pues hallamos de todo en esa práctica. 
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Cajón de Sastre 
  
Persistente en su intención de gobernar a Tlaxcala, Mariano González Zarur tomó ayer posesión del Poder 
Ejecutivo en esa entidad. Por lo menos dos veces antes se quedó en la antesala, cuando el PRI, su partido, tomó 
opciones diferentes a la suya. Y hace seis años, cuando por fin ganó la candidatura, perdió la elección 
constitucional, derrota de la que ahora se rehizo. Con él, su partido vuelve al gobierno tlaxcalteca, aunque en rigor 
no lo haya perdido antes, pues los gobernadores elegidos con la sigla del PRD, Alfonso Sánchez Anaya, y con la del 
PAN, Héctor Ortiz, fueron priistas hasta horas antes de su paso a la oposición, y lo fueron en muchos de sus modos 
de gobernar. Al contrario, González Zarur tendrá que hacer un gobierno diferente del que hubiera encabezado 
antes porque Tlaxcala ya dijo no dos veces a la imagen que el PRI proyectaba hacia una sociedad que, más abierta 
ahora, expresa nuevas exigencias. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 

Jesús Silva-Herzog Márquez / Indignación miope 
 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(17 enero 2011).- Parece imposible estar en contra de la campaña. Basta de sangre, basta de violencia, basta de 
muerte. El país no puede acostumbrarse a escuchar el reporte de muerte como si fuera aviso del clima. No 
podemos tolerar esa frenética carrera de violencia y salvajismo. Cada vez más muertos pero también, cada vez más 
arrogancia criminal, cada vez más terrorismo intimidatorio. Por supuesto: necesitamos poner fin a la violencia que 
desangra al país, que nos llena de miedo, que amenaza con sumirnos a la barbarie. Necesitamos escapar de este 
círculo de sangre si no queremos perder una generación de México. Pero detrás de un lema inobjetable se presenta 
una lectura inadmisible: el problema que padecemos es de hechura exclusiva del gobierno. El presidente Calderón 
es el causante de una guerra costosísima y sólo a él corresponde declarar de inmediato el armisticio. Él inventó 
una guerra y a él toca pararla. El "Ya basta" se dirige al gobierno, ¡no a los criminales! 
 
¿A qué se le convoca? ¿A cesar las hostilidades contra los criminales? ¿A pactar con ellos? ¿A cederles el terreno 
que consideran suyo? ¿A pedirles una disculpa? El hartazgo de la violencia puede incubar una tentación realmente 
peligrosa: llegar a la conclusión de que los costos del enfrentamiento son tan altos que más vale dejar de pelear 
con los criminales. Negociar con los criminales en aras de la paz. Eso es lo que se lee entre líneas cuando se habla 
de terminar de inmediato con "la guerra de Calderón"; cuando se considera que el responsable de la violencia 
mexicana no son los secuestradores, los narcotraficantes, los sicarios, los decapitadores, los extorsionadores sino 
el gobierno federal que los ha enfrentado desde el inicio de esta administración. Estamos perdiendo de vista lo 
elemental: el crimen organizado, no el gobierno, es el responsable de la violencia que padecemos. Si exigimos que 
cese la violencia deberíamos dirigir nuestro llamado a las bandas criminales; no al presidente Calderón. 
 
Al presidente Calderón hay que exigirle que cumpla con la ley. Nada menos pero también algo más que legalidad: 
resultados. Por eso tiene que perseguir a los criminales, pero hacerlo con eficacia. Castigar el delito es obligación 
primaria del Estado. Dejar de hacerlo, como se hizo durante mucho tiempo, es invitar al cáncer a dormir en 
nuestros pulmones, pensando que, por firmar un convenio, el cáncer se conformará con la tos.  
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No tengo duda de que el presidente Calderón tuvo razón en encarar al crimen organizado desde el arranque de su 
administración. Tenía que hacerlo. Su estrategia, sin embargo, puede ser cuestionable. A la luz de sus resultados lo 
es, sin duda alguna. No partió de un diagnóstico realista del problema, ni conocía la confiabilidad de sus recursos. 
No ha dado resultados y, en muchos sentidos, ha agravado el problema. Pero Felipe Calderón no inventó la 
inseguridad que alcanzaba ya niveles dramáticos en el sexenio de Vicente Fox. La ocupación de Michoacán no fue 
producto de su fantasía; la descomposición de Ciudad Juárez le precede muchos años; el fortalecimiento militar, 
económico y político del narcotráfico no son farsas propagandísticas para justificar una guerra. Frente al crimen 
organizado no había otra alternativa: era necesario encararlo. Para enfrentarlos, desde luego, había otras 
opciones. Pero ya no era posible cerrar los ojos ante un enemigo que se hacía de territorio, que decidía en muchos 
lugares lo que la prensa publica, que disponía de arsenales monstruosos, que corrompe y controla porciones 
amplias del Estado. 
 
Al presidente Calderón hay que exigirle que se conduzca con responsabilidad y con inteligencia. Hay que exigirle 
cuentas y, sobre todo, resultados. El gobierno debe perseguir al crimen organizado con los instrumentos de la ley y 
sólo con ellos. No hay justificación alguna para el abuso, para la violación de los derechos humanos. Pero no 
podemos equivocar el blanco de nuestra indignación. Si no estamos dispuestos a aceptar la muerte como escenario 
cotidiano, más nos vale ubicar quién la provoca. No es el gobierno. Son los criminales. Eso que parece de 
elemental sentido común, empieza a escapársenos.  
No juguemos tampoco con la idea de la equivalencia moral: tan malos los unos como los otros. No perdamos esa 
sensatez elemental: los canallas que raptan e intimidan; los que mutilan y matan son los criminales. Que el 
gobierno de Felipe Calderón haya politizado irresponsablemente la lucha contra el crimen organizado, que haya 
sido ineficaz en su actuación, que la inseguridad haya empeorado significativamente en su administración no 
niega el dato central: la mayor amenaza de México es el crimen organizado. El país no tendrá futuro si no logra 
derrotar a los criminales. Por eso el gobierno tendrá que perseverar en su lucha contra los violentos. Deberá 
reconsiderar su estrategia, replantear sus prioridades pero no debe desistir de su encomienda elemental: 
recuperar para todos la paz. 
 
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
 
 
 

TOLVANERA / Tea PRI 
Roberto Zamarripa 
 
(17 enero 2011).- Por sus grillas los conoceréis. El 2 de diciembre del 2003, la Cámara de Diputados votó 
favorablemente la creación del Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen) pero la diputada priista, 
Cristina Díaz -integrante de la Comisión de Salud- bordó curul por curul la prohibición para que esa nueva entidad 
investigara "células troncales humanas de embriones vivos". Logró una votación favorable. 
 
La prohibición inquietó a la comunidad científica que frente a lo que el paleoconservadurismo consideraba un 
crimen, respondió que "la clonación de células troncales con fines terapéuticos o de investigación representa la 
posibilidad de enormes beneficios para la salud, ya que ofrece la posibilidad de generar células y tejidos de 
reemplazo para tratar múltiples enfermedades y lesiones" como el Alzheimer, Parkinson, leucemias o diabetes. El 
Senado hizo caso a la Academia Mexicana de Ciencias y a la postre revirtió la prohibición. 
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Vino el revire de la jerarquía católica que en un pronunciamiento calificó la clonación terapéutica como "depósito 
de refacciones", y condenó investigaciones científicas "aunque sea al servicio de otros seres humanos enfermos, ya 
que ello constituye una instrumentalización y cosificación de la persona humana" (13 mayo 2004). En Estados 
Unidos, el presidente Barack Obama destrabó la prohibición de su antecesor George Bush de asignar fondos a la 
investigación de células madre, lo que fue considerado como un gran avance para la ciencia. Esa, como otras 
decisiones del actual mandatario norteamericano, provocaron la revuelta de segmentos ultraconservadores que 
han cuajado en el Tea Party, movimiento de discursos y prácticas racistas, xenófobas y violentas. 
 
Además de la batalla por frenar fondos para la investigación científica, la agenda del Tea Party incluye la 
penalización del aborto y el rechazo a los matrimonios entre personas del mismo sexo. Cristina Díaz hace siete 
años era una activista paleoconservadora, después fue alcaldesa de Guadalupe, Nuevo León, donde le crecieron los 
narcos como conejos y ahora es secretaria general del CEN del PRI. No es que sea la Sarah Palin del Cerro de la 
Silla, pero sin duda simboliza la consolidación de una nueva agenda del priismo, amasada en la última década y 
puesta en práctica desde los gobiernos locales. 
 
Las reformas constitucionales contra la despenalización del aborto consumadas por Congresos estatales 
dominados por priistas entre el 2008 y el 2010 abonan a esa agenda. Once estados con gobernadores priistas y/o 
legislaturas locales mayoritariamente tricolores incluyeron la "defensa de la vida desde la concepción" en su 
Constitución local. Sonora, Colima, Puebla, Quintana Roo, Nayarit, Durango, Campeche, Yucatán, Oaxaca y 
Tamaulipas. En diciembre de 2009, Chiapas que si bien tiene un gobernador perredista su legislatura es 
mayoritariamente tricolor, aprobó la misma reforma constitucional. El Tea PRI en su esplendor. 
 
  
*** 
  
  
Soy de Zacazonapan donde rasuran a pedradas. El pasado martes 11, con el voto de las representaciones de 18 
gobiernos priistas, el Sistema para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 
rechazó declarar una alerta de género en el estado de México, que tiene el récord de 922 feminicidios en cinco años 
y 4 mil 773 violaciones en 18 meses. La inmensa mayoría de los casos siguen impunes. 
 
El gobierno mexiquense aduce que esa violencia la provocan las propias mujeres ya que consumen drogas o 
alcohol y laboran en bares donde alternan con clientes, además de que salen solas a altas horas de la noche 
(Reforma, 13/01/11). 
 
Es el Tea PRI que dice que a las mujeres mexiquenses con la solicitud de empleo se les anexa el certificado de 
defunción. 
 
  
*** 
  
De lengua me como un voto. En Estados Unidos se debate hasta dónde la provocación verbal del Tea Party pudo 
haber influido en hechos violentos como el ocurrido en Tucson, donde un fanático inspirado en la ideología del 
exterminio conservador asesinó a seis personas, entre ellas un juez, e hirió gravemente a la congresista demócrata 
Gabrielle Giffords -defensora pública de la investigación científica de células troncales. 
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En México, el profesor Moreira atiza con gracejadas de carpa el ambiente político. Sus descontones verbales ya 
encontraron seguidores: los porros que asestaron la salvaje golpiza contra Guillermo Sánchez Nava, un político 
guerrerense mesurado e inteligente. 
 
Moreira quiere ser chistoso pero en el fondo trata de intimidar a los incautos y envalentona a bases y mercenarios 
ávidos de desollar adversarios. Total, Tucson no es Toluca. Allá sí detienen asesinos, acá hasta diputados los 
hacen. Si las fechorías de sus gobernadores quedan impunes cuantimás el pandillerismo del seccional partidista. 
 
El yunque palidece. El Estado laico languidece. La expansión del paleoconservadurismo es el signo del tricolor. 
 
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(17 enero 2011).- EL QUE anda trabajando muy intensamente en estos días es Marcelo Ebrard. El mandatario 
capitalino está metidísimo... ¡en la elección de Guerrero! 
 
SEGÚN lo que se sabe, el apoyo de Ebrard a Ángel Aguirre Rivero, el candidato de la alianza PRD-PT-
Convergencia, no es meramente ideológico o testimonial. Para nada. 
 
POR EJEMPLO, uno de los funcionarios capitalinos más movidos en la elección guerrerense es Héctor Serrano, 
subsecretario de Programas Delegacionales. 
 
EN EL DF está encargado de la relación con el comercio informal, pero en Guerrero es quien lleva el aspecto 
político en la ayuda a la campaña aliancista en zonas del centro del estado. 
 
OTRO de los operadores es Alberto Esteva, asesor de Ebrard y subsecretario de Políticas Públicas, quien anduvo 
en la operación política en Oaxaca y ahora anda metido en tierras guerrerenses. 
 
SIN SER propiamente un funcionario local, otro que anda por aquellos rumbos es el secretario general del PRD en 
el DF, Jesús Valencia, quien sólo le reporta al propio Ebrard. 
 
VAYA, dicen que hasta el diseño de las promesas de Aguirre lleva el sello: "Made in Chilangolandia". 
 
POR CIERTO que quien ya pintó definitivamente su raya ante Ángel Aguirre Rivero es el mismísimo Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
AYER, durante la gira por el poblado mexiquense de Tlatlaya, 10 perredistas de Arcelia, Guerrero, le pidieron al 
tabasqueño que fuera a apoyar a su candidato. 
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SIN EMBARGO, el dedito de López Obrador dijo que no, que porque el priista se negó a firmar su pliego de 
"compromisos" que incluía el rechazo a La Perota, por lo que le da, dijo, mala espina. 
 
COMO consolación les dijo que convencieran a Alejandro Encinas para que los acompañe, y que con él ni cuenten. 
 
¡AH, CHIHUAHUA!, seguramente exclamará el chihuahuense Gustavo Madero cuando se entere de la pruebita 
que tendrá que enfrentar esta semana. 
 
EL FLAMANTE presidente del PAN tiene ante sí la oportunidad de demostrar que está dispuesto a echar de las 
filas de su partido a los corruptos. 
 
RESULTA QUE este jueves la dirigencia blanquiazul analizará la expulsión del ex alcalde regiomontano Adalberto 
Madero que acumula tantas acusaciones como nominaciones tiene Robert De Niro. 
 
DESDE octubre de 2008, el CEN atrajo las denuncias de corrupción contra el entonces edil y, poco más de un año 
después, respaldó la decisión de la dirigencia panista de Nuevo León de solicitar la expulsión. 
 
INCLUSIVE, se acusó a Madero, al regiomontano no al chihuahuense, de haber causado un daño 
"inconmensurable e irreparable" al PAN. 
 
NO OBSTANTE, nada ha pasado. A ver si este jueves, Gustavo Madero finalmente toma una decisión. 
 
  
PESE A QUE le gustan tanto los colores azul y blanco, Felipe Calderón se tardó en recibir en Los Pinos a los 
Rayados para felicitarlos por su campeonato del Apertura 2010. 
 
LO BUENO para el Presidente es que, hoy por hoy, el Monterrey está en el sótano del futbol mexicano, por lo que 
nadie podrá acusarlo esta vez... ¡de haberlos salado! 




